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El aprendizaje del inglés en España, la capacidad para manejarlo con soltura y sin vergüenza, es el 
eterno asunto pendiente que, poco a poco, va dejando de serlo. Entre la propia concienciación 
de los padres de que los niños deben hablar otras lenguas que les permitan tener el “pasaporte” 
de ciudadanos del mundo -y su conversión en casi obligatoria actividad extraescolar-, así como 
el paso adelante que muchos centros educativos del país y de la región, en concreto, han dado 
hacia el bilingüismo, el conocimiento del inglés -también hay otros centros que apuestan por el 

doble idioma, pero francés- está dejando de ser una difi cultad para convertirse en una herramienta más dentro 
de la caja de habilidades con la que cuentan nuestros niños y adolescentes hoy.

Sin embargo, éste es el trazo grueso de la situación, pero no todo es tan sencillo. Como te cuenta esta semana 
Noemí Velasco, con imágenes de Clara Manzano, en Castilla-La Mancha hay 610 proyectos en marcha de bi-

lingüismo, aunque 81 se han apartado de este camino en los últimos años, 10 de ellos en Ciudad Real. Pero también es cierto que, al 
tiempo que estos 10 han salido de este sistema, algunos no han perdido su confi anza en las posibilidades que ofrece una educación con 
más lenguas vehiculares aparte del castellano. Así pues, han entrado 21 nuevos proyectos, correspondientes a 19 centros.

Esta semana traemos un caso de éxito, que es el IES El Torreón del Alcázar, donde hay un equipo docente comprometido con el apren-
dizaje propio y el de los alumnos, en una suma que ha logrado que algunos de sus estudiantes de Bachillerato ya tengan un mejor nivel 
de inglés que muchos universitarios, al tiempo que, aseguran, los conocimientos en las distintas asignaturas les permiten emprender 
carreras bilingües o en el extranjero con éxito, como han ido comprobando promoción tras promoción.

Pero Lanza también ha estado en el colegio La Espinosa de Daimiel, cuyo balance ha sido muy diferente. Hace cinco años comenzaron 
el abandono progresivo del programa bilingüe en las aulas y creen que faltan muchos elementos para que sea una experiencia exitosa.

A  juicio de su director, Pablo Yepes,  faltan “auxiliares en conversación nativos que apoyen al profesorado”, unos docentes más cua-
lifi cados para impartir asignaturas en inglés y la adaptación de los libros de texto. En resumen, necesitan un nuevo modelo adaptado 
a cada centro que permita avanzar a toda la comunidad educativa en su conjunto en el conocimiento de las lenguas.

Mi experiencia personal es que los niños y adolescentes que estudian en este sistema sienten, de manera natural, que tienen la llave 
para acceder a un mundo global, mientras les llega contenido de interés desde cualquier lugar del mundo. En los centros donde el 
sistema funciona, el aprendizaje del inglés -el mayoritario en las propuestas bilingües de la comunidad- es rápido y gozoso, mientras se 
crece con él utilizándolo y no estudiándolo como si fuese ajeno o sin utilidad inmediata.

Lo fundamental, queda claro, es que los centros que apuestan por este sistemacon éxito trabajan con un compromiso con la propia 
formación y estímulo de los profesionales que enseñan cada día su asignatura en un idioma que no es el castellano y, además, se 
sienten arropados por la comunidad y por las instituciones. Si los docentes no cuentan con la posibilidad de crecer en el idioma, del 
mismo modo que en la actualización de los conocimientos en su asignatura, y no sienten el aliento de la comunidad en la que están 
inmersos, el proyecto fracasará.

El fi lósofo y teórico de la literatura George Steiner, fallecido hace dos años, se mostraba 
convencido, también por experiencia personal, de que “lejos de ser una maldición, la po-
lifonía y el multilingüismo son una suerte extraordinaria. Cada lengua abre una venta-
na a un nuevo mundo”. Te invitamos a leer el reportaje para construirte tu propia opinión.

En nuestras páginas esta semana, entre otros asuntos, también conocemos por dentro el 
servicio de Oncología Radioterápica del Hospital de Ciudad Real y la historia del valdepe-
ñero Fernando Tercero, uno de los referentes del ciclismo nacional en la categoría sub-23.

Muchas gracias por seguirnos, semana a semana, y feliz lectura.
Conchi Sánchez Hernández

Idiomas para ciudadanos 
del mundo

La firma de la directora

ELENA ROSA
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Texto: Noemí Velasco
Fotos: Clara Manzano

El bilingüismo 
en la educación, 

a examen

OCHENTA Y UN CENTROS EDUCATIVOS HAN ABANDONADO EL 

PROGRAMA BILINGÜE EN LOS ÚLTIMOS AÑOS EN CASTILLA-LA 

MANCHA, DIEZ DE CIUDAD REAL. EL INSTITUTO TORREÓN DE LA 

CAPITAL, QUE ES BILINGÜE, Y EL COLEGIO LA ESPINOSA DE DAIMIEL, EN 

PROCESO DE ABANDONO, SOMETEN A EXAMEN EL PROGRAMA

Ochenta y un centros educativos han 
abandonado el programa bilingüe en los 
últimos años en Castilla-La Mancha. El 
instituto Torreón de Ciudad Real, que 
es bilingüe, y el colegio La Espinosa de 
Daimiel, en proceso de abandono, so-
meten a examen el programa

El bilingüismo en la educación apareció 
hace unos años en colegios e institutos 

de Ciudad Real y de gran parte de España, como un publicitario 
con luces de neón que simbolizaba modernidad, innovación, más 
Europa y más futuro para los chavales, que es en defi nitiva lo que 
más preocupa a las familias.
 
Lola Sánchez, directora del instituto Torreón, explica que la incorpo-
ración de la lengua británica como vehicular fue un ofrecimiento de 
la delegación provincial. Los alumnos venían del colegio de primaria 

José María de la Fuente, donde habían dado los primeros pasos con 
el bilingüismo, y se trataba de afi anzar esos conocimientos en la ESO. 

“Había gente que estaba más a favor y otra más en contra, pero este 
centro siempre se había caracterizado por implicarse en proyectos 
innovadores y éste era uno de ellos”. La mayoría lo consideraron 
un avance, al igual que lo han sido otros proyectos pedagógicos 
relacionados con la digitalización, destaca Sánchez, y así fue como 
13 alumnos fueron la avanzadilla de la implantación del programa 
bilingüe en el curso 2006/2007.

El instituto Torreón fue el primero de la capital en implantarlo. Le 
siguieron el Hernán Pérez del Pulgar y el Maestre de Calatrava en 
inglés, y el Atenea en francés. Son cuatro institutos de seis en la 
capital. Pero no fueron los únicos de la provincia, como tampoco lo 
fue el colegio José María de la Fuente.
 
Cuando hace doce años Pablo Yepes, director del colegio La Es-
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pinosa de Daimiel, llegó como profesor al centro, el 
inglés ya estaba incorporado, desde infantil a sexto 
de primaria. En la actualidad, forma parte de la lar-
ga lista de centros educativos que han optado por el 
abandono progresivo de un programa que en todos 
no ha funcionado. 

Según fuentes de la Consejería de Educación de 
Castilla-La Mancha, en el curso 2021/2022 están en 
marcha 610 proyectos bilingües en la región, 151 co-
rrespondientes a Ciudad Real. El porcentaje es alto, 
alrededor del 30 por ciento de los centros educativos 
están adscritos. 

En Ciudad Real, en los últimos cuatro años han des-
aparecido 10 proyectos de bilingüismo en las aulas. 
En cambio, algunos no han perdido su confi anza en 
las posibilidades que ofrece una educación con más 
lenguas vehiculares aparte del castellano. Así pues, 
han entrado 21 nuevos proyectos, correspondientes 
a 19 centros. 

Objetivo en el primer día de clase: 
acostumbrar el oído
“Hello. Good morning”. Hasta aquí todo bien, pero ¿y 
después? Pedro José Serrano, profesor de inglés y 
coordinador del proyecto en el Torreón, explica que 
“para los alumnos que vienen del colegio bilingüe no 
existe difi cultad, porque van a tener continuidad”. 
Ellos mismos se coordinan con los profesores del co-
legio José María de la Fuente en cuanto a metodolo-
gías educativas. 

El vértigo lo pueden sufrir los chavales que vienen 
de colegios sin programa bilingüe y, que sí, se van a 
enfrentar a clases en las que no va a aparecer el cas-
tellano. “Alguna explicación puedes hacer si alguien 
se ha perdido, pero el uso de la lengua castellana aquí 
es la excepción”, reconoce Serrano. 

Lejos de intentar causar un trauma a los chavales, 
con aire tranquilizador el profesor comenta que “está 
claro que la incorporación se suele hacer de una ma-
nera muy gradual”, por lo que “no suele causar pro-
blemas”. “Es más acostumbrar el oído y utilizamos 
mucho la gestualidad”, aclara. 

Puede que en los primeros días algunos niños y 
niñas estén “más callados, especialmente tímidos”, 
porque sienten vergüenza al hablar en inglés, pero 
Pedro insiste en que “enseguida se sueltan, antes 
de lo que uno cree”, en muchas ocasiones sin ayuda 
de academias. Hay que tener en cuenta que “están 
en un grupo, no eres tú solo delante del profesor”, 
y siempre van a tener el respaldo de sus compa-
ñeros. 

Aprender las partes del intestino 
delgado en inglés
Geografía e historia, biología y geología, plástica 
y música, aparte de inglés, son las cinco asig-
naturas comprometidas en el programa bilin-
güe del instituto Torreón, en los cuatro cursos 
de ESO. Serrano explica que “suelen ser las más 
comunes, las que dan más pie a las enseñanzas 
bilingües”.

Siempre dicen que las matemáticas, al ser más 
técnicas, son más complicadas de dar en una lengua 
extranjera. Sin duda, comenta, “es una cuestión de 
opiniones”. Está claro que lengua y literatura tienen 
que impartirse en español, pero en muchos centros 
la educación física suele estar entre las asignaturas 
que se imparten en inglés.

¿Cómo es una clase de biología en inglés? Pues 
“prácticamente igual que si fuera en español, lo único 
que tienes que tener en cuenta es que los contenidos 
tienen que ser 100 por cien en inglés”, aclara Montserrat 
Hernández. Además, se sirve de una metodología muy 

interactiva, “con muchas aplicaciones, muchos videos”. 

La mayoría de los términos de biología son muy pa-
recidos, comenta Hernández, “porque proceden del 
latín”, pero otros no lo son y los profesores tienen que 
incidir en que los alumnos  aprendan en los dos idio-

mas. Las partes del intestino delgado, íleon, yeyuno, 
“ya suenan raras en español, son términos que los 
chavales nunca han oído”, por lo que en inglés más.

“Yo no soy profesora de inglés, sino de biología, y por 
supuesto que los chavales tienen que aprender 
los conceptos en inglés, pero tienen que apren-
der biología primero”, comenta la profesora. Es 
tarea del profesor asegurarse de que los apren-
den en su lengua materna. 

De hecho, Lola Sánchez aclara que los alumnos 
que dan biología cuatro años en la lengua anglo-
sajona luego pasan a bachillerato en castellano 
y “no tienen ningún problema” y “suelen tener 
notas bastante altas”. 

Los profesores se ponen las pilas: 
del nivel B2 al C1
Aprender en inglés es un reto para los alumnos, pero 
también impartir clase para los profesores. Origi-
nalmente era necesario tener un nivel B2, aunque 
está previsto que pase a un C1. En el Torreón la ma-
yoría de los docentes ya tienen un C1 y “solo exis-

En el instituto del Torreón lo que 
importan son las destrezas orales, 

para que los alumnos sean capaces de 
“defenderse ante cualquier situación 
comunicativa”. Son 241 estudiantes 
dentro del programa bilingüe, que 

incluye historia y biología
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ten un par que se lo están preparando”. Tienen dos 
años de plazo. 

La implicación del profesorado para mejorar sus 
competencias comunicativas en lenguas extranjeras 
ha sido fundamental. Sánchez señala que “en 
2007 había que animar a los profesores y no ha-
bía gente tan preparada”. Pero desde entonces, 
afi rma, “el nivel en general de las asignaturas no 
lingüísticas ha mejorado muchísimo en nuestro 
centro”. 

“La gramática es necesaria, pero para 
nosotros no es tan fundamental”
A las clases de inglés el programa afecta en la 
medida en la que cobran protagonismo las des-
trezas orales. Fernando Mariscal, que es también 
profesor de inglés, explica que el currículum es 
el ofi cial, pero “en España, hasta hace bien poco, los 
alumnos que terminaban Bachillerato sabían mucho 
de gramática, pero no poner en práctica esos cono-
cimientos”.

Ahora, el objetivo es “que el alumno, cuando llega a 

cuarto de la ESO, sea capaz de defenderse ante cual-
quier situación comunicativa que se le pueda plan-
tear como ciudadano”. Y, de hecho, es habitual la his-
toria de familias que van a Inglaterra en vacaciones 
y descubren con fascinación “cómo se defi enden los 

chicos”. “La gramática es necesaria, pero para noso-
tros no es tan fundamental”, añade el jefe de estudios.
Aparte hay que tener en cuenta que los alumnos del 
programa bilingüe, en vez de tener las 4 horas de in-
glés normales, tienen 5, porque el instituto está aso-
ciado al Ministerio de Educación a través del British 

Council. La hora 31 la dan a través de un aula virtual y 
por videoconferencias los lunes por la tarde. 

Las actividades extraescolares cobran un especial 
protagonismo, desde obras de teatro en inglés, a via-
jes culturales e intercambios. Los han hecho con Rei-
no Unido, Irlanda e incluso Alemania, a través de los 
diferentes Erasmus+, y su paralización derivada de la 
pandemia los ha pillado “descolocados”. Los de terce-
ro todavía no han podido salir. 

El término bilingüismo “no es el adecuado”
La pregunta del millón es si los alumnos llegan a ser 
bilingües. Pedro José Serrano comenta que, en pri-
mer lugar, habría que defi nir qué es ser bilingüe, 
“porque realmente solo se es si se nace o se cría una 
persona con dos lenguas”. “El bilingüismo es una de 
las cosas que más confunde a la gente, es un término 
que no hemos elegido nosotros y que no es el ade-
cuado”, apunta. 

Bajo su punto de vista, la cuestión no es llegar a ser 
bilingües o no, “sino qué nivel de competencias y de 
compresión tienen nuestros chicos de cuarto de la 
ESO”. Y los resultados están ahí, el año pasado todos 
pasaron el examen que organiza la Junta de Comuni-
dades de B1. 

Esto signifi ca que “en cuarto de la ESO nuestros 
alumnos ya van a tener el nivel que les van a exigir 
en la universidad en cualquier carrera”. Pero es que 
cuando los alumnos están en bachillerato, en el To-
rreón, señalan sus profesores, “la mayoría tienen el 
B2 y algunos se preparan para el C1”.

Serrano apostilla que ya quisiera ella que “la ma-
yoría de los estudiantes universitarios tuvieran ese 
nivel”. Por cierto, tienen algunos que han optado 
por cursar carreras bilingües y otros que han aca-
bado en universidades del extranjero, lo que, en 
palabras de la directora, “avala la calidad del bilin-
güismo en este centro”.  

El programa es voluntario y el perfi l de los 
alumnos es el de “un instituto de ciudad”
El programa es voluntario y no tiene fi ltros, es la fa-
milia la que decide matricular a su hijo en el proyec-
to bilingüe, que en el Torreón llega al 60 por ciento 
del alumnado, 241 chavales. El grueso procede del 
José María de la Fuente, pero también reciben es-
tudiantes de otros colegios de alrededor, del Carlos 
Vázquez, María de Pacheco y del Ferroviario. 

El perfi l tiene que ver “con el de un instituto de ciu-
dad que está en el centro”. Va el alumnado que le toca 

por zona y otros atraídos por el programa bilin-
güe, y Serrano indica que “mientras que otros 
centros han notado una bajada de estudiantes 
por la caída de la natalidad, nosotros nunca he-
mos tenido esos problemas”. “Hay alumnos que 
vienen claramente aquí porque tienen una ofer-
ta clara y muy distinta”, señala. 

Y “no hay un perfi l específi co” al margen del res-
to de los institutos de Ciudad Real, apostilla la di-
rectora. Por supuesto, hay muchos alumnos que 
tienen padres que ejercen profesiones liberales, 
muchos hijos de profesores y otros que estudia-

ron en este instituto Formación Profesional.

Los alumnos buenos no siempre 
acaban en el programa bilingüe
“Los alumnos buenos y malos aparecen en las dos 
ramas”. Dispuestos a eliminar el mito de que los me-

En 2021, todos los alumnos de cuarto 
de la ESO del instituto Torreón pasaron 

el examen de B1 de la Junta. En 
Bachillerato “la mayoría tienen el B2 y 

algunos se preparan para el C1”. Algunos 
optan por carreras bilingües o por cursar 

carreras en el extranjero
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jores estudiantes acaban en las clases bilingües, los 
profesores afi rman que optar o no por el bilingüismo 
“es una cuestión de motivación”. Si la familia cree que 
el inglés es importante y los jóvenes tienen ilusión 
por hacerlo, recomiendan entrar en él. “El instituto 
tiene ya una exigencia importante, por lo que es im-
portante que los alumnos estén contentos”, señalan. 

Asimismo, cuando una familia se plantea abandonar 
el programa por los malos resultados de su hijo, el 
debate tiene que ser “si el problema es la capacidad 
lingüística o de actitud”. Si el inglés no le resulta “es-
pecialmente complicado”, Pedro José Serrano reco-
mienda “que se mantenga en el programa, porque los 
malos resultados no son achacables a la lengua”. 

“Para nosotros es un programa 
de excelencia”
Pese a que han escuchado en la prensa el abandono 
del programa por parte de algunos centros educa-
tivos, quince años después de la puesta en marcha, 
la directora del instituto afi rma que “la valoración es 
positiva”. Lola Sánchez puntualiza que en el Torreón 
no se lo han planteado “en ningún momento”. “El pro-
grama funciona bien, el claustro está conforme y las 
familias están contentas”, dice.

Todo pese a que el programa es complejo de ejecu-
tar, reconocen, porque “los horarios son mucho más 
complicados” para los docentes, que además adquie-
ren un mayor compromiso a la hora de formarse. 
“Creemos que todo el trabajo está invertido, porque 
los resultados son buenos. Para nosotros es un pro-
grama de éxito, de excelencia”, concluye la directora.

Los colegios que deciden abandonar: 
aprender inglés “tiene que ser de otra 
forma”
La historia en el colegio La Espinosa de Daimiel ha 
sido muy diferente. Hace cinco años comenzaron el 
abandono progresivo del programa bilingüe en las 
aulas y el único resquicio que queda son las clases de 
‘science’ en quinto y sexto de primaria. “Si tenemos 
que aprender inglés tiene que ser de otra forma, por 
lo menos en este colegio”, dice Pablo Yepes, el direc-
tor del centro.

Ciencias naturales fue la asignatura comprometida 
en el programa para el uso del inglés como lengua 
vehicular, desde infantil hasta sexto de primaria, para 
todos los alumnos. El abandono tiene que ser paula-
tino, de manera que empezó con infantil y primero 
de primaria, y luego cada año han eliminado un curso 
más. En dos habrán dejado por completo ‘science’.

La experiencia, según explica el director de este co-
legio con 197 alumnos, “nos ha dicho que el medio 
para el aprendizaje del idioma, utilizado como len-
gua vehicular para dar los contenidos de un área, 
con contenidos muy específi cos, no es la forma más 
efi caz”. 

Libros de ciencias con estructuras 
gramaticales que los alumnos 
no entienden
El principal confl icto se produce porque los libros 
de ‘science’ introducen estructuras en inglés que los 
alumnos “todavía no tienen consolidadas”, de manera 
que, según el profesorado, “así es difícil la compre-
sión de los contenidos”. 

“Dar clase en inglés es prácticamente imposible, por-
que los alumnos no tienen la base que necesitan para 
entender de principio a fi n una sesión”. La profesora 
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de ciencias naturales en el colegio, Sara Garzás, con-
fi rma esta situación: la mayor parte de las explicacio-
nes son al fi nal en castellano, y los conocimientos en 
inglés no van mucho más allá del vocabulario y “algu-
na frase hecha”. 

Este intercambio de castellano e inglés ocurre en el 
transcurso de las clases y en los exámenes. Garzás 
confi esa que “las pruebas de evaluación tienen parte 
de español”, ya que si a los alumnos de primaria ya les 
resulta difícil explicar, por ejemplo, el aparato respi-
ratorio en castellano, lo es mucho más en inglés. “No 
debería ser así, pero en realidad no cabe hacerlo de 
otra forma”, explica. 

También se pronuncia Juan Luis Valiente, profesor de 
inglés y coordinador del programa bilingüe en el co-
legio, que reconoce que “el problema surge cuando 
los mismos libros que supuestamente están adapta-
dos tienen unas estructuras y tiempos verbales muy 
diferentes a las que se imparten en inglés”. Resulta 
contradictorio, pero el nivel de los libros de ‘science’ 
está por encima de los de inglés.

Aquí es donde empieza la confusión de los chavales. 
El traductor de Google se convierte en una herra-
mienta casi indispensable, cuando las familias, que 
son la mayoría, no entienden la lengua anglosajona 
y no pueden ayudar a sus hijos con el idioma. Los 
chavales además recurren a las clases particulares de 
para resolver sus dudas de ‘sciencie’.

El programa no ha sido ·un fracaso”, 
pero esperan obtener mejores 
resultados académicos
Durante los últimos años el programa bilingüe tras-
cendió como un “plus”, pero en este tiempo ¿el cole-
gio La Espinosa ganó en calidad educativa? El direc-
tor lo tiene claro, “no, al contrario”. Yepes considera 
que “ahora los contenidos que consideramos esen-
ciales de ciencias naturales van a quedar más claros, 
los alumnos los van a asimilar mejor” y, por lo tanto, 
“los resultados académicos van a ser mejores”. 

Entra en juego la falta de motivación que empezaba 
a extenderse entre los alumnos y el conjunto de la 
comunidad educativa. Yepes señala que “las mismas 
familias habían empezado a restarle valor al área de 
ciencias naturales por las difi cultades que entrañaba”. 
Pero es que, Sara Garzás hace referencia al “esfuerzo 
extra” que suponía para el profesorado, con guías di-
dácticas en inglés. 

Con esto, aclara Pablo Yepes, no pretenden “des-
prestigiar o no darle importancia” al conocimiento 
del inglés, “ni muchísimo menos”.  El director ad-
vierte que lo que les lleva a abandonar este pro-
yecto es que consideran que “existen otras mane-
ras mucho más efectivas y prácticas de aprender 
el idioma”, y no debe de ser a costa de las ciencias 
naturales.
 
En Daimiel no está claro que impartir ‘science’ haya 
sido un reclamo. “Incluso, me atrevería a decir que 
es al revés”, añade Yepes. La cercanía y las actividades 
que organiza el colegio a lo largo del año están entre 
las razones que llevan a las familias a matricular a sus 
hijos, entre los que hay muchos descendientes de an-
tiguos alumnos. 

La decisión ha sido “muy meditada y consensuada 
con todas las partes”, comenta el director, que ad-
vierte que los últimos años “tampoco han sido un 
tiempo perdido”. “Los resultados están ahí. Me gusta-

ría que fueran más altos, está claro, pero tampoco es 
un fracaso”, apostilla. 

Un nuevo enfoque
A la hora de aconsejar a las familias de sexto de pri-
maria, Yepes utiliza el mismo criterio que en primaria 
al decir que “la experiencia nos dice que el aprendi-
zaje de la lengua utilizando áreas técnicas no es prác-
tico” y Sara Garzás apostilla que, al fi nal el alumna-
do del programa bilingüe, no obtiene más fl uidez en 

inglés a la hora de expresarse o comunicarse. Cabe 
señalar que en Daimiel no existe además continuidad 
en el instituto de ‘science’, sino que luego los alumnos 
pasan a tener matemáticas en inglés.

El director aconsejaría seguir por un programa bilin-
güe en el caso de que los hijos tengan facilidad para 
el aprendizaje del inglés. “Forzar a un alumno con 12 
años igual no es lo mejor”, señala Yepes. El caso es 
que, su experiencia le dice, que es “escaso” el alum-

nado que decide continuar con el programa bilingüe. 

El inglés cada vez está más presente y los chavales tie-
nen cada vez los oídos más abiertos. Ahora, el inglés 
se imparte en infantil y desde pequeños, señala Juan 
Luis Valiente, “acceden a cantidad de información, a 
través de los medios de comunicación, internet o los 
juegos”. Una simple búsqueda en la red lleva a páginas 
en inglés y muchos de los juegos y aplicaciones que 
utilizan también son en inglés. La motivación cada vez 

es mayor para el uso del inglés, que aparece en sus 
series favoritas y en la música que escuchan. 

Los tiempos han cambiado, pero el profesor re-
conoce que, “está claro que la forma de aprender 
una lengua requiere de una inmersión completa 
dentro de una comunidad que hable ese idioma”. 
Por eso, les dice a los chavales, que cuanto más 
practiquen la lengua, mucho mejor, y que si se 
apuntan a una academia será positivo. “Esto es 
como quien aprende a tocar la guitarra: cuanto 
más practique, mejor le saldrá”. 

Como profesor de inglés, Juan Luis Valiente reco-
mienda participar en el programa bilingüe, pero 
“siempre y cuando haya un cambio en el enfoque”. A 
su juicio faltan “auxiliares en conversación nativos, 
que apoyen al profesorado”, unos docentes más cua-
lifi cados para impartir asignaturas en inglés y adap-
tar los libros de texto. En resumen, un nuevo modelo 
adaptado a cada centro que permita avanzar a toda la 
comunidad educativa en su conjunto en el cono-
cimiento de las lenguas.   

El colegio La Espinosa de Daimiel 
empezó hace 5 años el abandono 

progresivo del programa bilingüe. 
Reclama “un cambio en el enfoque”, 

que incorpore más auxiliares en 
conversación nativos, libros de texto 

adaptados y docentes más cualificados
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Texto: Juan Carlos Chinchilla
Fotos: Carlos Díaz

El Servicio de Oncología Radioterápica del Hospital General Universitario de Ciu-

dad Real abre sus puertas a Lanza para explicar cómo desarrolla los tratamientos 

oncológicos mediante radioterapia. Con una tecnología puntera y una cartera de 

servicios en constante crecimiento, el servicio ciudadrealeño es de referencia para 

toda la región en tratamientos como la braquiterapia prostática o la radioterapia 

estereotáctica extracraneal. La tecnología es importante en el servicio, pero por 

encima de todo destaca su unión como equipo y su empatía y cercanía al paciente

Conocimiento, 
tecnología y 

empatía contra 
el cáncer
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Ante el duro anuncio de un 
cáncer se abre un vasto pa-
norama de miedo e incerti-
dumbre. El diagnóstico de 
la enfermedad engulle todo 
lo secundario y el horizon-
te presenta más preguntas 
que certezas. Son cientos 
los interrogantes que se 
abalanzan sobre el pacien-

te, algunos escuchados en multitud de ocasiones 
de casos cercanos, pero que no por ello dejan de 
generar dudas. “Va a necesitar radio” es una de 
esas frases a las que se enfrenta un paciente de 
cáncer. Para ayudar a comprender todo lo encie-
rran estas palabras, este periódico se adentra me-
diante este reportaje en el Servicio de Oncología 
Radioterápica del Hospital General Universitario 
de Ciudad Real y todo lo que le rodea.

La radio es una de las tres patas principales sobre 
las que se asienta el tratamiento contra el cáncer, 
junto a la quimioterapia y la cirugía. Como defi -
ne la jefa del Servicio de Oncología Radioterápica, 
Esther Jiménez,  esta especialidad se ayuda de las 
radiaciones ionizantes para tratar los tumores que 
están organoconfi nados o localizados.
Cada paciente es único, pero su itinerario hasta 
llegar a Radioterapia suele ser común. Normal-

mente arranca en Atención Primaria, donde co-
munica a su médico de cabecera algún síntoma. 
Este le deriva al especialista de referencia según 
la procedencia del malestar: al neumólogo, por 
ejemplo, si es de pulmón, al digestivo, al nefrólogo 
o al ginecólogo, entre otros, si son sus zonas de 
competencia. Estos especialistas, tras un estudio 
con analíticas y pruebas de imagen, son los que 
transmiten la triste noticia del cáncer y estable-
cen en qué estadio encuentra la enfermedad.

Es entonces cuando entran en escena los servicios 

médicos responsables del tratamiento: Oncología 
Radioterápica, Oncología Médica y Cirugía. Esther 
Jiménez explica que todas las mañanas se reúne 
un comité compuesto por estos servicios para es-
tudiar los nuevos diagnósticos y decidir desde un 
punto de vista multidisciplinar el tratamiento. Las 
opciones son numerosas: necesidad de cirugía o 
no, si antes o después de recibir quimioterapia o 
radioterapia; si se da radio o no; si se da quimio o 
no; o si se indican las dos a la vez.

Tras las interconsultas del paciente en los distin-
tos servicios, comienza el tratamiento. En el Ser-
vicio de Oncología Radioterápica es recibido por 
los auxiliares de enfermería y los administrativos, 
para pasar después a la valoración médica, donde 
el facultativo explica al paciente en qué va a con-
sistir su tratamiento y los efectos benefi ciosos y 
secundarios del mismo.

Acto seguido es recibido por la enfermería del 
servicio. Allí, explica la enfermera Ana Santillán, 
confeccionan una breve historia en la que se re-
gistra el estado basal en el que llega el paciente a 
la consulta y se le transmiten recomendaciones 
higiénicas y dietéticas según su patología y zona 
a tratar. “Les explicamos de nuevo cómo funciona 
el Servicio de Radioterapia, cómo funciona el TAC 
de simulación, si hace falta en qué consiste un 

 La radioterapia emplea 

las radiaciones ionizantes 

para tratar los tumores que 

están organoconfinados o 

localizados
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contraste intravenoso, y le informamos sobre la 
toxicidad que ya los oncólogos nos han dicho que 
puede a tener por el tratamiento”. Por ejemplo, en 
el caso de un tratamiento de cáncer de mama se 
informa sobre cómo cuidarse, qué cremas poner-
se, en qué tener cuidado y cuando tienen que vi-
sitar a las enfermeras para las curas.

Tras esta visita inicial el paciente se somete a un 
TAC de simulación. Desiderio González, técnico 
de radioterapia y dosimetría, explica que median-
te esta prueba se decide cuál es la mejor posición 
que debe mantener el paciente cada día en los 
aceleradores lineales para la mayor efi cacia y se-
guridad del tratamiento.

Tecnología
Oncología Radioterápica es una especialidad mé-
dica muy ligada a la tecnología ya que el aparataje 
de que se disponga marcará las técnicas que se 
puedan emplear. En este sentido Esther Jiménez 
resaltó el equipamiento tecnológico puntero dis-
ponible en el Hospital General Universitario de 
Ciudad Real: dos aceleradores lineales (un ace-
lerador True Beam y una tomoterapia, que es un 
acelerador lineal combinado con un TAC), y un 
nuevo TAC de simulación. Además de tecnología 
para braquiterapia y para la terapia superfi cial de 
los tumores de la piel.

La evolución tecnológica en el Servicio de On-
cología Radioterápica ha sido más que notable 
desde la inauguración del hospital ciudarrealeño 
hace 16 años, cuando en febrero de 2006 el ser-
vicio inició su andadura con un acelerador lineal, 
un quirófano de braquiterapia y un TAC de simu-
lación. 
La guinda de este desarrollo tecnológico llegó en 
marzo del 2021 con la donación por parte de la 
Fundación Amancio Ortega de un acelerador True 
Beam. “Es un Ferrari”, califi ca Desiderio Gonzá-
lez, que resalta que es un equipo de altas pres-
taciones que permite administrar tratamientos 
de radioterapia externa con la máxima precisión 
y exactitud con un menor tiempo de exposición, 
así como minimizar la exposición de los órganos 
sanos circundantes.

La jefa de servicio destaca que la evolución tec-
nológica avanza en favor de menos efectos se-
cundarios para el paciente, más rápidez y pre-
cisión en el tratamiento, menos fracciones, y la 
necesidad de menos sesiones. “Antes, por ejem-
plo, una mama se trataba en 25 sesiones y ahora 
estamos en 5; o las próstatas han pasado de 35 
a 20. Ahora hipofraccionamos en muchas menos 
dosis y mucha menos radiación a los órganos de 
alrededor”, resalta Jiménez.

Tratamiento
En el TAC de simulación se toman imágenes ana-
tómicas en la posición en la que el paciente se co-
locará todos los días para recibir el tratamiento y 
se tatúan tres pequeños puntos que servirán de 
referencia para esa colocación diaria del paciente. 
A partir de las imágenes, los médicos contornean 
los volúmenes a tratar, el Servicio de Radiofísica 
estudia cómo aplicar la radio en la zona defi nida 
y los técnicos de Radioterapia y Dosimetría serán 
los encargados de llevar a cabo lo planifi cado. Una 
vez todo defi nido y preparado, se comunica al pa-
ciente el día del inicio del tratamiento y el número 
de sesiones.

En muchas ocasiones el paciente inicia su tratamien-
to contra el cáncer con la radioterapia. “Llegan asus-
tados y muchas veces se quedan bloqueados cuando 
les cuentas los efectos benefi ciosos y secundarios 
del tratamiento”, explica la doctora Jiménez, “por eso 
es importante el aspecto humano y acompañar al pa-
ciente en todo el proceso radioterápico”.

“Es importante el trato humano”, insiste Desiderio 
González, “por eso siempre trabajamos desde la 
complicidad, transmitiendo confi anza para que el 
paciente esté a gusto, explicarles bien las cosas 
y, sobre todo, ser muy cercanos”. El tratamiento 
puede ser largo en el tiempo y al fi nal hasta se 
hace amistad con los pacientes “y te sientes muy 
gratifi cado cuando la gente te saluda y te da las 
gracias cuando te ve fuera del hospital”.

La enfermera Ana Santillán añade que “somos 
un servicio muy accesible y siempre dispuestos 
a ofrecer al paciente todo lo necesario y darle la 
tranquilidad de que no está solo”.

Este miedo del paciente se diluye conforme pa-
san los días. Ya conocen el personal, la máquina, 
saben cómo colocarse y están más relajados. Y es 
que impresiona la primera vez que se entra en al-
guna de las salas que albergan alguna de las gran-
des máquinas del servicio.

Sesiones
El número de sesiones varía dependiendo de la 
patología, desde una única sesión hasta 35, pu-
diendo ubicarse una media de diez por caso. La 
sesión comienza con una prueba de imagen que 
permite garantizar la correcta colocación del pa-
ciente en el acelerador lineal y al médico le sirve 
para comprobar diariamente que se está tratando 
el punto deseado. “Esta imagen diaria es muy im-
portante y no en todos los sitios se hace, es como 
un miniTac diario”, explica Esther Jiménez, que 
recuerda que en muchos lugares, y hasta no hace 
mucho también en Ciudad Real, en vez de esta 
imagen diaria se hace una placa cada semana, lo 
que no permite tanto control al facultativo y ade-
más con una peor calidad de imagen.

La evolución tecnológica ha permitido reducir 
el tiempo de las sesiones. “A veces las posiciones 
necesarias para un correcto tratamiento son in-
cómodas y no es lo mismo aguantar dos minutos 
que cinco o diez”, explica Desiderio González. En 
la actualidad el tiempo medio por sesión en el 
hospital ciudadrealeño oscila entre los dos y los 
tres minutos. El acelerador no hace ruido, ni emi-
te luz, como otras máquinas de uso hospitalario y 
durante el tratamiento el paciente no siente nada. 
Solo con el paso de las sesiones el paciente puede 
sentir escozor.
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Cuidados
La principal característica de la radioterapia es 
que es local y si hay efectos secundarios son loca-
les. “Si tratamos una mama, podemos tener efec-
tos secundarios en la piel o que haya un poquito 
de infl amación en el pulmón ¿Se cae el pelo? No, 
sólo podría darse si se trata un tumor cerebral; si 
tratas una pierna, puede darse radiodermis en la 
pierna; el recto, una diarrea… son efectos secun-
darios locales”, explica la jefa de servicio.

En este sentido, la enfermería controla semanal-
mente los efectos de la toxicidad del tratamiento, 
coordinados con los médicos. En concreto la ac-
tuación sobre la toxicidad de la piel la gestionan 
las enfermeras del servicio. “Todo está protocoli-
zado, tanto los tratamientos como los cuidados de 
soporte que realizamos con la máxima evidencia 
científi ca”, explica Ana Santillán, que subraya que 
“la importancia del protocolo radica en que no 
exista variabilidad en los cuidados, porque si todos 
hacemos lo mismo el éxito estará garantizado”. 

En este sentido, la Gerencia de Atención Inte-
grada de Ciudad Real impulsó un protocolo de 
heridas en el que se recoge una guía sobre las 
producidas por los tratamientos oncológicos. “A 
nivel epidemiológico la radiodermitis ya tiene su 
importancia y queremos dar a conocer esta guía 
de cuidados en todas las gerencias del Sescam y 
también a nivel nacional, porque este trabajo ha 
sido avalado por la GENAUPP (Grupo Nacional de 
Heridas), lo que es un espaldarazo impresionante 
a la enfermería del hospital y, en concreto, a la de 
Oncología Radioterápica”.  

“Este trabajo es muy práctico, muy didáctico y el 
objetivo es que todos cuidemos las heridas de la 
misma forma, en concreto las del tratamiento on-
cológico. Desde una visión holística, para el bien-
estar del paciente, tanto aquí en el hospital, como 
en Primaria”, explica Ana Santillán.

Los pacientes con indicación de radioterapia ini-
cian sin apenas dilación de tiempo su tratamien-
to, pese a que el volumen de trabajo en el Servicio 
de Oncología Radioterápica ha experimentado un 
importante repunte en los últimos meses por la 
incorporación de una nueva terapia, el SBRT: ra-
dioterapia radial puntual corporal. Explica Esther 
Jiménez que antes, cuando, por ejemplo, se hacía 
metastásico un recto confi nado, se derivaba el 
caso a Oncología Médica. “Ahora está la oligopro-
gresión. El paciente a lo mejor hace una metás-
tasis y a ese paciente le vamos a tratar con SBRT, 
dosis altas que son casi como abrirle el pecho y 
operarlo. Conforme el paciente hace oligoprogre-
siones, nosotros vamos detrás de la enfermedad y 
actuamos. Sabes conceptualmente que nunca lo 
vas a poder curar porque vas por detrás, pero le 
vas eliminando enfermedad localmente”.

Referencia y nueva tecnología
En la actualidad el Servicio de Oncología Radio-
terápica del Hospital de Ciudad Real es centro de 
referencia para toda la región en braquiterapia 
prostática, en radioterapia estereotáctica extra-
craneal (una dosis ablativa/radical en una zona 
concreta no-craneal) y  en ciertos tratamientos 
especiales de niños.

Y en cuanto a tecnología nueva, el servicio ten-
drá radiocirugía cerebral, de la más se benefi -
ciarán los pacientes diagnosticados de pulmón 

y de mama con metástasis cerebrales, que antes 
debían acudir a Albacete. También habrá radiote-
rapia con control respiratorio, “podremos tratar el 
cáncer de la mama izquierda, cuando la paciente 
inspire, para disminuir casi a cero la dosis que re-
cibe el corazón y, además,  controlar el movimien-
to interno de las metástasis pulmonares y hepáti-
cas”, explicó Esther Jiménez.

También el servicio incorporará la radioterapia 
guiada por superfi cie, para tratar casi cualquier 
localización controlando en todo momento la su-
perfi cie corporal del paciente: su movimiento, los 
cambios de peso o según vaya disminuyendo la 
tumoración tratada.

Aparte de las innovaciones tecnológicas, el prin-

cipal objetivo del Servicio de Oncología Radiote-
rápica es que los pacientes se encuentren satisfe-
chos con la atención recibida. Por este motivo ha 
creado una encuesta de valoración de los pacien-
tes cuando fi nalizan el tratamiento, para conocer 
de primera mano qué opinan de ellos e intentar 
mejorar día a día.

Equipo unido
Para la jefa del Servicio de Oncología Radioterá-
pica lo más destacable del servicio es que “todos 
somos un equipo, muy unidos, y es muy impor-
tante el trabajo de todos, desde la auxiliar de en-
fermería que recibe al paciente y lo acompaña, al 
administrativo, los radiofísicos, los técnicos… Es 
muy importante que todos trabajemos en equipo 
para poder ofrecer el mejor tratamiento”.

La evolución tecnológica avanza en favor de menos efectos 
secundarios para el paciente, más rápidez y precisión en el 

tratamiento y la necesidad de menos sesiones

Para la jefa de Oncología Radioterápica lo más destacable del 
servicio es que “todos somos un equipo, muy unidos, y es muy 

importante el trabajo de todos” 
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De Ciudad Real 
a Ucrania para 
rescatar a tres 

niñas de la guerra
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Texto: Belén Rodríguez
Fotos: Clara Manzano

 EL MATRIMONIO MÁRQUEZ-ESCOBAR, QUE AL POCO DE LA INVASIÓN 

RUSA EMPRENDIÓ UN VIAJE INCIERTO EN COCHE HASTA POLONIA, 

VUELVE OCHO DÍAS DESPUÉS CON LAS QUE LLAMAN “NUESTRAS NIÑAS”, 

LAS PRIMERAS REFUGIADAS DE LA GUERRA DE UCRANIA QUE LLEGAN 

A CIUDAD REAL
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Juan, María, venir a por mis hermanas. 
Esto mal, horrible”. Este mensaje en Ins-
tragram de la hermana mayor de la niña 
ucraniana Yesenia (‘Senia’) a la que aco-
gen en verano, espoleó a actuar al matri-
monio ciudarrealeño formado por Juan 
Luis Escobar y María Jesús Márquez. El 
mensaje, uno de los tres que recibieron 

el 25 febrero, les pedía que fueran en avión a Kiev 
a recoger a sus hermanas menores y sacarlas de la 
guerra. Volar les pareció inviable, pero no coger el 
coche del garaje de casa, unos bocadillos, y poner 
rumbo a Polonia sin pensarlo mucho y con poco 
más que lo puesto.

Ocho días y siete mil quinientos kilómetros des-
pués por carreteras de media Europa, durmiendo 
poco y pasando por fronteras “tristes”, que se están 
llenando de refugiados de guerra, la pareja ha re-
gresado a Ciudad Real con las tres niñas: Liubava, 
Senia y Varya, de 14, 12 y 10 años.

Las primeras refugiadas en Ciudad Real
A las primeras refugiadas de la guerra de Ucrania 
que llegan a Ciudad Real las han recibido familia-
res de la pareja entre aplausos, y medios de comu-

nicación que como Lanza han contado su odisea 
desde que emprendieron su aventura, al siguiente 
de la invasión rusa de Ucrania. Vienen cansados, 
pero contentos. Tanto ellos como las niñas tienen 
todavía energía para sonreír y que esa imagen la 
puedan ver desde Ucrania la familia biológica que 
dejan atrás: hermana (se queda en Polonia); padre, 
madre y un hermano de 21 años que no puede salir 
del país para defenderlo del ataque ruso.

“La parte más dura ha sido recogerlas. Pensábamos 
que sería en Polonia, pero allí no pudo ser, eran las 

cinco de la madrugada y después de treinta y seis 
horas sin dormir fuimos de Polonia a Eslovaquia. 
El ambiente allí ya era muy triste, de refugiados. 
También lo fue el momento en el que su madre se 
despedía de las niñas, no solo de estas tres, sino de 
la mayor que se queda en Polonia. Eso ha sido lo 
más duro”, contaba Juan Luis, nada más apearse del 
turismo familiar en el que han viajado con su mujer 
y las que desde ahora son “nuestras hijas”, dice.

“Nos hubiéramos traído a tres más”
Lo más complicado del viaje, aparte de ese mo-
mento, fue la recogida en sí. No ha sido sencillo sa-
lir de una Ucrania en guerra, “primero nos dijeron 
que por Polonia, luego por Rumanía, por República 
Checa”. Pero no están arrepentidos de nada, “nos 
hemos traído a tres niñas pero nos hubiéramos 
traído más”, aseguran.

Gestos de solidaridad 
en Polonia y Alemania
El viaje también ha tenido momentos “en los que 
nos hemos reído mucho” dice María Jesús, y carga-
do de gestos de solidaridad. Cuando estás ante una 
guerra las prioridades cambian. Vienen sin masca-
rilla, se han estado abrazando con personas desco-

Juan Luis Escobar y María 
Jesús Márquez han recorrido 
7.500 kilómetros en coche 
en ocho días por fronteras 
“tristes” llenas de refugiados 
para traerse a España a tres 
hermanas de 14, 12 y 10 años
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El consejero de Agricultura, Agua y Desarrollo 
Rural, Francisco Martínez Arroyo, recuerda que 
este año es el último del antiguo modelo, mien-
tras que la reforma prevista entre 2023 y 2027 
permitirá ayudas “hasta para los más pequeños, 
a los que dejaron fuera en la anterior negocia-
ción” 

Texto: Julia Yébenes
Foto: Elena Rosa y Clara Manzano

La reforma de la Política Agrícola 
Común (PAC) para 2023-2027 be-
nefi ciará a los profesionales acti-
vos del sector primario, incluidos 
los más pequeños, se intensifi cará 
el cuidado del medio ambiente y 
la acción por el clima, y permiti-
rá fortalecer el tejido socioeco-

nómico de las zonas rurales.  Son objetivos que 
tendrán unos resultados concretos, en el caso de 
Castilla-La Mancha, según su consejero de Agri-
cultura, Francisco Martínez Arroyo, benefi ciosos 
para la industria agroalimentaria de la región. En 
plena campaña de tramitación de ayudas en la 
actual campaña de la PAC 2022, Arroyo vislum-
bra unos efectos positivos para el periodo 2023-
2027, pues “con nuevas reglas de juego, aumenta-
rán la rentabilidad de las explotaciones primarias 
de la comunidad. Será la región “que mejor saldrá 
parada con la nueva PAC”, sostiene, mientras que 
los alrededores de 100.000 productores agríco-
las y ganaderos castellano-manchegos están in-
mersos en la presentación (desde el 1 de febrero 
al 30 de abril), de la solicitud única de estas ayu-
das directas europeas. El importe total de estas 
ayudas asciende a 1.000 millones de euros, que 
se podrán abonar en forma de anticipos a partir 
del 16 de octubre, y completar el saldo a partir 
del 1 de diciembre. Para compensar los alzas de 
los costes de producción y las consecuencias del 
nuevo escenario bélico, Arroyo confía en que el 
adelanto pase del 50% al 70% para así dar liqui-
dez al sector.

PREGUNTA.- Está en marcha la campaña para 
presentar las solicitudes de ayudas directas de 
la PAC de 2022, ¿qué cantidad van a percibir los 
productores de la región?
RESPUESTA.- Será la última campaña con las 
reglas antiguas y con el reparto de fondos simi-
lar al de los años anteriores. Las ayudas directas 
que se cobran en un año normal en Castilla-La 
Mancha son unos 650 millones de euros, tanto 
en pagos acoplados, vinculados a la producción, 
como en desacoplados -pago básico asignado a 
los agricultores, y el pago verde-. En total, suma-
dos a las ayudas del Programa de Desarrollo Ru-

“Somos la región que mejor parada 
va a salir de la reforma de la PAC”
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ral (PDR) -a los jóvenes, para explotaciones o las 
líneas para la industria agroalimentaria, a través 
de la iniciativa Leader-, llegamos a más de 1.000 
millones de euros en Castilla La Mancha en un 
año normal. Es la mayor inversión de fondos en 
la región, la que más nos benefi cia y más repar-
tida está, porque solamente las ayudas directas 
benefi cian a unos 100.000 productores de la co-
munidad autónoma, donde el sector primario es 
fundamental.

P.- ¿Cómo prevé el desarrollo de la campaña?
R.- Estamos en una situación muy complicada 
para la agricultura y la ganadería, por distintas 
razones como la sequía o la incertidumbre de la 
guerra de Rusia y Ucrania. Por ello hemos solici-
tado ya el anticipo de la PAC para que se pueda 
pagar entre septiembre y octubre, y que no sea 
del 50% como suele ser habitual, sino del 70%. 
De esta manera los profesionales del sector po-
drán ingresar liquidez lo antes posible, ya que 
también están asumiendo las altas subidas de los 
costes de producción. La próxima PAC en Casti-
lla La Mancha traerá más dinero, tras la reforma, 
cuya negociación ha sido complicada, y se va a 
producir un incremento por hectárea, ahora de 
104 euros la media, frente a la nacional que es de 
140.

P.- ¿Puede recordar las novedades y como afec-
tará al sector en la región?
R.- Vamos a salir más benefi ciados porque va-
mos a incrementar la ayuda directa por hectárea 
para los ganaderos de nuestro territorio. Somos 
la región que mejor parada va a salir de la refor-
ma que se va a aplicar a partir de 2023. Hemos 
hecho un esfuerzo muy grande este año, en el 
periodo de transición hasta que entre en vigor la 
nueva PAC, sobre todo para compensar a la ga-
nadería extensiva con una ayuda para fomentar 
el pastoreo en bovino, sobre todo de carne, de 12 
millones de euros que no existían anteriormente. 
Y para caprino y ovino de carne, y también aca-
bamos de cerrar una ayuda para paliar las con-
secuencias de la pandemia que van a cobrar los 
ganaderos de vacuno de leche y así compensar 
los meses complicados que tuvieron a fi nal del 
año pasado tras el incremento de los precios de 
producción. Hasta que entre en vigor el nuevo 

PDR 2023-2027, la Consejería está prorrogan-
do las ayudas agroambientales y de agricultura 
ecológica. Estamos bajando con el sector muy 
al detalle, muy al día para favorecer las ayudas a 
todos, para mejorar las condiciones y para mejo-
rar la rentabilidad de las explotaciones. Además, 
creo que el sector está contento porque recono-
cen que el Gobierno de la comunidad autónoma 
está con ellos y porque colaboramos de manera 
conjunta.

P.- Habrá más fondos europeos para los profe-
sionales acticos del sector y usted ha declarado 
‘que no se va a quedar nadie atrás, aunque sea 
pequeño’ ¿Puede explicarlo?
R.- Claro, no se va a quedar nadie atrás porque 
hemos conseguido que la fi gura del agricultor 
activo incluya a todos los agricultores y gana-
deros que actualmente cobran la PAC y que lo 
seguirán haciendo por muy poca dimensión que 

tengan sus explotaciones o si la actividad es me-
nor. Es una parte muy importante de la negocia-
ción que hemos alcanzado en la base de la nego-
ciación desde 2018. De esta manera, ninguno de 
los que ahora mismo están cobrando las ayudas, 
incluso algunos de los que no la perciben, la van 
a cobrar en el futuro. En la Política Agraria Co-
mún anterior la negociación fue bastante peor y 
se excluyó a productores que tenían derecho a 
recibir por debajo de 300 euros por explotación 
y, por ello, muchos pequeños desaparecieron del 
sistema. En la actual hemos querido preservar a 
los pequeños porque son los fundamentales en 
Castilla La Mancha y en la provincia Ciudad Real.

P.- Hay comunidades que han introducido me-
didas para paliar los efectos de la sequía, y Eu-
ropa ha emplazado al Gobierno para estudiar 
herramientas que palíen las consecuencias de 
la falta de agua ¿Se va a implementar en Casti-
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lla-La Mancha?
R.- Estamos trabajando con el sector 
para analizar la situación. De hecho 
la semana que viene vamos a mante-
ner una reunión con las cooperativas 
agroalimentarias para estudiar el es-
cenario. Hace 10 días teníamos mu-
cha preocupación, pero en los últi-
mos días ha llovido entre 10 y 20 litros 
por metro cuadrado en la comarca de 
La Mancha y es muy importante para 
el futuro de la cosecha de cereales de 
secano. Para que se desarrolle y vaya 
bien. Y además tenemos expectativas 
de más precipitaciones la próxima 
semana. Parece que lo más urgente y 
grave se va a resolver con las lluvias 
que están cayendo o se esperan en las 
próximas jornadas. También quiero 
recordar la importancia de contratar 
los seguros agrarios contra la sequía. 
El Gobierno regional ha incrementa-
do el Plan de Seguros Agrarios un 25% 
respecto al año anterior, en la línea de 
crecimiento impulsada desde 2015, 
con un alza conjunto en seis años del 
54%. Supondrá un presupuesto de 
siete millones de euros, 1,4 millones 
más que el plan 2021. También hay 
líneas de fi nanciación preferentes 
para agricultores y ganaderos pro-
fesionales y buscamos soluciones en 
todos los ámbitos. Estamos centrados 
también en la fórmula para ayudar al 
olivar de bajo rendimiento y de seca-
no, y para hacer rentable el viñedo de 
secano. Son iniciativas para ayudar a 
esos sectores y a la agricultura de se-
cano que en Castilla La Mancha es la 
que más necesita el apoyo de la admi-
nistración pública.

P.- Usted dice que el sector está sa-
tisfecho, pero están celebrando manifestacio-
nes en diversos puntos y el 20 de marzo hay 
convocada una gran protesta nacional en Ma-
drid, ¿cómo lo interpreta?
R.- Es entendible porque su situación es com-

plicada. Vienen reclamando la rentabilidad de 
las explotaciones y que se pague el esfuerzo de 
producción de agricultores y ganaderos dentro 
de la cadena agroalimentaria con el cumplimien-
to de la ley. En todo caso, en Castilla La Mancha 

estamos haciendo esfuerzos porque, 
por ejemplo, el ganadero de vacuno 
de leche cobre por encima de lo que 
cuesta producir un litro de leche. Por 
eso hemos creado el Observatorio de 
Precios de la Cadena Agroalimenta-
ria de Castilla-La Mancha, que ya ha 
realizado el primer estudio encargado 
a la Universidad de Castilla-La Man-
cha sobre los costes de producción 
del ovino, caprino y vacuno de leche 
en la región. Nos ha servido de mu-
cho para garantizar la rentabilidad del 
sector en nuestra región. A pesar de 
las difi cultades, los productores en-
cuentran la colaboración de nuestra 
parte. Aunque, como digo, se puede 
entender la convocatoria de la ma-
nifestación en favor de la defensa del 
medio rural en Madrid. Siempre vie-
ne bien que el medio urbano conozca 
las reivindicaciones del medio rural, 
pero en Castilla La Mancha estamos 
trabajando en coalición con el sector 
y desde luego se están aportando so-
luciones.

P.- ¿Qué otros estudios se abordarán 
en el Observatorio de Precios?
R.- Seguiremos con otros para ver 
la capacidad de los consumidores de 
pagar por un kilo de queso manche-
go en los lineales. Estamos en un año 
relevante en lo que se refi ere a la De-
nominación de Origen Queso Man-
chego, porque cumple 40 años. Es un 
sector fundamental y presentaremos 
el Año del Queso Manchego en To-
ledo, además de llevar a cabo otras 
acciones como concursos de puntos 
estratégicos o la escuela de pastores 
Necesitamos que haya gente que ten-
ga la oportunidad de trabajar en este 

sector porque la ganadería es buena para fi jar 
población y para mantener el territorio y es muy 
importante para nosotros que se formen y traba-
jen ganaderos de leche manchega en Castilla La 
Mancha.

Ayudas al olivar como novedad
El consejero de Agricultura, Agua y Desarrollo Rural, Francisco 
Martínez Arroyo, ha destacado en distintos foros las novedades 
de la futura política, como la ayuda específi ca al olivar con un total 
de 150 millones de euros en el nuevo periodo, que benefi ciará al 
olivar de bajo rendimiento de secano. Esta ayuda va a diferenciar 
el olivar de bajo rendimiento del olivar intensivo o superintensivo 
que sí tiene acceso al agua. “Es una extraordinaria mejora de esta 
política agraria común”, según Arroyo, como informó la Junta hace 
unos días.

También resaltó la discriminación positiva de las mujeres para in-
corporarse al sector agrario que van a recibir más ayuda “es muy 
importante” y va, dijo, “en la línea” de lo que Gobierno de Casti-
lla-La Mancha viene impulsando es del año 2015.

También subrayó la denominada condicionalidad social, que im-
plicará que los agricultores y ganaderos que quieran cobrar las 
ayudas de la PAC, cumplan los derechos laborales con esos traba-
jadores. Al respecto, dijo que se trata de un paso adelante y “nos va 
a permitir sacar del sistema a aquellos muy pocos incumplidores 
y quitar la lupa de la mayor parte de los agricultores y ganaderos, 
casi todos que cumplen la normativa”.
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Tecniagro 2000, especialista en tecnología 
punta para usos agrícolas

La empresa Tecniagro 2000 sigue en la 
venta y el servicio técnico integral de 
tecnología punta para el campo en Man-
zanares, y también ahora desde La Sola-
na, en la Avenida de la Constitución, 139.

Está especializada en maquinaria, herra-
mientas y servicios integrales para el desarrollo de las 
labores agrícolas (principalmente vitícola y olivícola); 
forestales; de jardinería y medioambientales, valién-
dose del uso de las nuevas tecnologías y apostando 
por nuevos sistemas que faciliten el trabajo diario.

Con una trayectoria profesional de más de 50 años, 
apuesta por la modernización del campo, sin per-
der como base principal la confi anza de sus clientes. 
Trabaja por el desarrollo y la innovación en el campo, 
mejorando los procesos e incrementando el rendi-
miento de las explotaciones.

“La confi anza que nos han depositado a lo largo de 
los años agricultores, empresas e instituciones públi-
cas, es la mejor prueba de nuestra dedicación y pro-
fesionalidad que, además, nos anima a seguir traba-
jando día a día por conseguir la satisfacción plena de 
nuestros clientes”, destaca la empresa.

Todo ello es posible gracias al grupo de profesiona-
les con el que cuenta la empresa, quienes con su alta 
cualifi cación, experiencia y motivación le ofrecerán 
el mejor asesoramiento y servicio. Así pues, Tecnia-
gro 2000 mira hacia el futuro con paso fi rme y opti-
mista, hacia nuevas formas de trabajo que respeten el 
medioambiente; efi ciencia energética y aprovecha-
miento de los recursos naturales.

Entre sus servicios está la venta y asistencia técnica 
de maquinaria agrícola, vendimiadoras, implementos 
para laboreo, siembra, fertilización, forraje y ganade-
ría, sistemas de agricultura de precisión, maquinaria 
especialista para el viñedo y olivar y los servicios in-

tegrales de postventa.

En la actualidad es concesionario ofi cial de Pellenc, 
líder mundial en maquinaria vitícola y olivícola, y de 
tractores Kubota, tecnología y fi abilidad japonesa.

En implementos son distribuidores de una amplia 
gama de aperos y accesorios profesionales, de mar-
cas tan reconocidas en el mercado como Kverneland, 
Vicon y Lopez Garrido, así como una fuerte apuesta 
por la agricultura de precisión de la mano de la mul-

tinacional Trimble.

En su servicio técnico y de asistencia, con un nú-
mero importante de profesionales y recursos em-
pleados, encontramos el mayor valor añadido que 
brinda Tecniagro 2000 a sus clientes, donde en sus 
palabras “la postventa y el servicio técnico confor-
man el pilar más importante y fundamental de nues-
tra empresa, máxime para un sector primario que 
no descansa y está en continua labor y dedicación 
durnte todas las épocas del año”.
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Texto y Foto: Europa Press

La Comisión Nacional de los Mer-
cados y la Competencia (CNMC) 
valora positivamente el hecho de 
que la nueva Política Agrícola Co-
mún (PAC) contemple una mayor 
orientación al mercado y además 
comparte “plenamente” el manda-
to de que las intervenciones de los 

Estados miembros en los mercados se establez-
can según criterios objetivos y no discriminato-
rios, sean compatibles con el correcto funciona-
miento del mercado interior y no distorsionen la 
competencia.

Después de analizar el anteproyecto de ley que 
establece las normas para la implantación en Es-
paña del sistema de gestión de la PAC, la CNMC 
ha valorado positivamente la introducción del 

Sistema de información de explotaciones agríco-
las y ganaderas y de la producción agraria, deno-
minado SIEX.

Este sistema simplifi cará la presentación de las 
solicitudes de la PAC de agricultores y ganaderos 
a través de un sistema electrónico y gratuito y 
reducirá las cargas administrativas.

Asimismo, el organismo presidido por Cani Fer-
nández no ha detectado restricciones injustifi ca-
das sobre la competencia, aunque ha advertido 
de que algunos aspectos de la aplicación o el de-
sarrollo reglamentario pueden conllevar riesgos 
sobre la competencia.

Sobre la implementación del sistema SIEX, la 
CNMC ha recomendado que se extremen las 
cautelas tanto en el acceso a la información por 
parte de terceros como, en su caso, en la difusión 
y publicación de la misma, la cual debería reali-

zarse de forma agregada.

Además, ha resaltado la obligación de que se co-
munique a la CNMC cualquier indicio de una po-
sible práctica contraria a la Ley de Defensa de la 
Competencia, que pudiera detectarse en el ám-
bito de aplicación del anteproyecto de ley, que 
tipifi ca además como infracción prestar servicios 
de asesoramiento en distintos aspectos agrícolas 
sin poseer los requisitos exigidos.

Si bien el anteproyecto de ley no regula tales 
requisitos, la CNMC recuerda que, de acuerdo 
con los principios de buena regulación eco-
nómica (necesidad y proporcionalidad), estos 
deben basarse en los conocimientos y aptitu-
des necesarios para el ejercicio concreto de la 
actividad y no exclusivamente en las titulacio-
nes habilitantes, con el objeto de permitir que 
todos los profesionales capacitados puedan 
prestarla.

CNMC valora positivamente que 
la nueva PAC contemple una mayor 

orientación al mercado y su sistema de gestión
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Nuestra cooperativa de crédito pone su amplia 
red de profesionales con más de 800 tramitado-
res a disposición de los agricultores y ganade-
ros para gestionar la tramitación de las ayudas 
PAC 2022. Cercanía, especialización o la profe-
sionalidad que poseen de auténticos expertos 
en la materia, son algunos de los valores que 
caracterizan a nuestra Entidad como referentes 
en la tramitación de estas ayudas

Texto: Javier López Martín
Presidente Eurocaja Rural

Foto: Lanza

Eurocaja Rural ha abierto plazo 
para la tramitación y anticipo de 
ayudas de la nueva campaña de 
la PAC. Este 2022 nuestra Enti-
dad continuará atendiendo con 
diligencia y profesionalidad las 
solicitudes de todo el sector pri-
mario, eje imprescindible en el 

desarrollo rural de nuestra región, generador de 
empleo directo y gran contribuidor en la fi jación 
de población en el territorio.

Eurocaja Rural ha renovado su certifi cado de ca-
lidad ISO 9001 de AENOR en la tramitación de la 
PAC, lo que corrobora nuestro grado de excelen-
cia y optimización en los procedimientos de ges-
tión y tramitación de estas ayudas comunitarias. 
Apostando por una mejora de procesos, mayor 
implicación de los profesionales especializándo-
se en la materia, además de transmitir el com-
promiso de la calidad del producto obtenido, un 
expediente de ayudas correctamente tramitado.

Nuestra fi rme apuesta contra la exclusión fi nan-
ciera es otro de los principales valores de nues-
tra entidad en esta campaña, pues priorizamos 
la atención personalizada y el trato cercano a 
nuestros clientes, independientemente del lu-
gar donde residan. De hecho, este año hemos 
aumentado hasta las 417 ofi cinas nuestra red co-
mercial en todo el ámbito de actuación donde 
operamos (Castilla-La Mancha, Madrid, Castilla y 
León, Murcia y Comunidad Valenciana), superan-
do el medio centenar en la provincia de Ciudad 
Real en apenas una década.

La atención al mundo rural y la lucha contra la 
despoblación se sintetizan en datos muy esclare-
cedores, como el hecho de que el 62% de nuestra 
red comercial se encuentra en poblaciones de 
menos de 5.000 habitantes. Además, continua-
mos siendo la única referencia fi nanciera en casi 
50 municipios, pues priorizamos la no discrimi-
nación de ningún perfi l demográfi co en benefi cio 

de la humanización del servicio fi nanciero. 

No obstante, Eurocaja Rural ofrece igualmente la 
posibilidad de utilizar distintos canales de comu-
nicación para poder tramitar los expedientes de 
ayudas, ya sea por vía telefónica, intercambian-
do información vía correo electrónico o median-
te documentos físicos, para dar una cobertura 
completa a las necesidades del sector. 

 En nuestra doble condición de entidad fi nanciera 
y entidad colaboradora de tramitación PAC, con-
tamos con profesionales expertos en esta mate-
ria, que atienden durante todo el año las dudas 
o incidencias que pudieran surgir en la gestión 
de estos expedientes. La experiencia de más de 
dos décadas tramitando estas ayudas, unido a los 
conocimientos de nuestros profesionales y a la 
formación adquirida nos ha permitido aumentar 
año a año de una forma progresiva el número de 
expedientes PAC tramitados. En este sentido, es 
destacable el hecho de que Eurocaja Rural ha au-
mentado el número de solicitudes tramitadas en 
el ejercicio anterior respecto a las tramitadas en 
años anteriores.

Es importante destacar otra de las novedades en 
la oferta de servicios de la entidad, la cual con-
siste en la tramitación de cesiones de derechos 
de pago básico, es decir, el intercambio de dere-
chos de pago básico entre titulares. Actualmen-
te, los titulares de la PAC donde Eurocaja Rural 
es Entidad Colaboradora podrán acercarse a sus 
ofi cinas cuando necesiten realizar un intercam-
bio de derechos de pago básico.

Otro hecho reseñable lo confi ere el propio gra-

do de satisfacción de clientes en la gestión de la 
PAC en Eurocaja Rural. Según los resultados ob-
tenidos por las encuestas realizadas a los pro-
pios clientes el pasado ejercicio, el 97,5% con-
sideraron que la tramitación realizada por los 
profesionales de la Entidad había cumplido sus 
necesidades o expectativas con un grado de sa-
tisfacción bueno o muy bueno. Un dato que avala 
la atención personalizada, el trato cercano pro-
porcionado al cliente y el reconocimiento al rigor 
y efi ciencia de Eurocaja Rural en el servicio de 
tramitación de la PAC.

Además de la gestión de estas ayudas, Alegacio-
nes a SIGPAC, solicitudes de derechos a la Reser-
va Nacional o cesiones de derechos de pago bási-
co entre benefi ciarios, Eurocaja Rural cuenta con 
servicio de laboratorio para análisis de muestras 
de origen agroalimentario o líneas de fi nancia-
ción específi cas a agricultores y ganaderos, por 
citar algunos ejemplos destacados de su implica-
ción activa y compromiso con el sector primario, 
cooperativo y agroalimentario.

Todos estos puntos son los que confi eren a los 
clientes la confi anza y tranquilidad en cuanto a 
la correcta tramitación de la PAC en nuestra En-
tidad, y los que nos producen a su vez verdadera 
satisfacción por haberles atendido en tiempo y 
forma, con la vocación de servicio y responsabi-
lidad que nos caracteriza.

Permítanme en última instancia, desde estas lí-
neas, agradecer a agricultores, ganaderos, coo-
perativistas y sector primario y agroalimentario 
en su conjunto su gran labor, dedicación y con-
tribución en la dinamización de nuestra tierra.

Eurocaja Rural: más ofi cinas y más 
profesionales al servicio del sector 

primario para tramitar la PAC
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PAC 2022

Reconoce que es necesario activar en los próxi-
mos 60 días las compras en países terceros

Texto: Europa Press
Foto: Ricardo Rubio

El ministro de Agricultura, Pesca y 
Alimentación, Luis Planas, ha ga-
rantizado este miércoles que las 
necesidades alimentarias para la 
población española están “ple-
namente cubiertas” tras el fuer-
te impacto que está teniendo el 
confl icto bélico de Ucrania, uno 

de los principales graneros de Europa, en el sec-
tor agroalimentario.

“Puedo decir que las necesidades alimentarias en 
nuestro país están plenamente cubiertas, lo que 
es un motivo de tranquilidad para el conjunto de 
la población”, ha asegurado el titular de Agricul-
tura durante la Comisión de Agricultura, Pesca y 
Alimentación en el Congreso de los Diputados.

Planas ha recordado que se está trabajando para 
buscar alternativas que aseguren el abasteci-
miento de productos importados de Ucrania 
como el maíz, sobre todo destinado para la ali-
mentación animal, y el aceite de girasol, que jun-
to a los fertilizantes constituyen las tres preocu-
paciones principales de su Departamento.

Repecto a la situación de los piensos, concre-
tamente del abastecimiento de maíz proceden-
te de Ucrania, donde España importa el 22%, ha 
indicado que el Gobierno ha pedido a la UE fl e-
xibilizar los criterios de importación para poder 
adquirir maíz de países terceros como Argenti-
na y Estados Unidos, así como la ampliación de 
las superfi cies de cultivo de forma excepcional 
dentro de la Unión, siempre con garantías para la 
seguridad alimentaria.

Respecto a cuándo se podrán conocer las deci-
siones de Bruselas, Planas ha indicado a las pre-
guntas de los diputados que el procedimiento de 
decisión comunitario es “complejo”, por lo que 
“no va a ser inmediato ni sencillo”. “Esperemos 
que en dos semanas se tomen decisiones efi ca-
ces”, ha apuntado, recalcando la presión que está 
haciendo junto a Francia para concretar las me-
didas a adoptar.

“En todo caso, estas medidas no podrían sustituir 
las importaciones de países terceros, porque ne-
cesitamos las importaciones para abastecer las 
demandas que el sector ganadero tiene respecto 
a los piensos. Tenemos aún un stock disponible, 

pero necesitamos en los próximos 60 días activar 
las compras en países terceros”, ha recalcado a 
los diputados.

Sobre el aceite de girasol, otro de los productos 
importados de Ucrania, el titular del ramo ha re-
conocido que la “situación no es tan grave”, por-
que se puede obtener de mercados alternativos y 
España además cuenta con otras grasas vegeta-
les alternativas, así como el aceite de oliva.

Respecto a los fertilizantes, que están directa-
mente vinculados al precio del gas, ha asegurado 
que España, que es un “caso singular”, tiene “una 
situación mejor”, ya que más del 50% de su apro-
visionamiento es de producción nacional.

Cuestionado por un posible incremento de los 
precios por la situación de Ucrania, Planas ha 
reconocido que es “imposible” toparlos, porque 
funciona en relación a la oferta y demanda y que 
suponga un incremento de precios generalizada. 
“FAO ha señalado un incremento de precios, pero 
espero que estemos en lo alto de la ola y que no 
se incremente más, porque sino tendríamos re-
percusiones sociales importantes”, ha indicado.

Plan Estratégico
Planas también ha abordado cómo está la aplica-
ción de la futura Política Agrícola Común (PAC), 
por lo que ha recordado que España entregó en 
tiempo y en forma el plan estratégico nacional a 
Bruselas. “Esperamos comentarios puntuales por 
parte de la Comisión Europea, pero ya el comi-
sario de Agricultura dijo que probablemente era 

uno de los mejores planes”, ha señalado.

De esta forma, Planas espera tener “defi nitiva-
mente” aprobado el plan estratégico nacional, que 
se encuentra actualmente en consulta pública, no 
más tarde de fi nales de mayo o principios de junio.

Por otro lado, el ministro también ha asegura-
do que España se encuentra ante una “excelente 
oportunidad”, ya que a las ayudas de la PAC se 
unen las de los fondos europeos Next Genera-
tion y el PERTE agroalimentario, dotado de más 
de 1.000 milllones de euros, que estará dedicado 
básicamente a la industria agroalimentaria en to-
das las actividades vinculadas a la sostenibilidad 
y digitalización.

Además, Planas ha avanzado que se ha registrado 
una “cifra récord” en los seguros agrarios, con el 
pago de indemnizaciones por valor de 723 millones 
de euros, la “más alta de la historia” y solo compa-
rable a la de los años 2017 y 2018.

El titular del ramo ha recordado la importancia 
de los seguros agrarios, por lo que ha avanzado 
que en la sesión de este jueves de la comisión ge-
neral de la Entidad Estatal de Seguros Agrarios 
(Enesa), el Ministerio hará propuestas y tomará 
decisiones que dará “una estabilidad de futuro” 
al sistema.

“Queremos dar estabilidad y evitar que esta si-
tuación de incremento de siniestralidad devenga 
en un incremento de las primas”, ha señalado.

Cuestionado por la Ley de la Cadena Alimenta-
ria, Planas ha reiterado que hay que aplicar ple-
namente la norma. “Esta ley no pretende elevar 
los precios, pero sí que agricultores y ganade-
ros tengan una retribución digna del trabajo que 
efectúan. La Ley no signifi ca una subida de pre-
cios, pero hay productos donde el límite es muy 
claro”, ha señalado.

Así, el titular de Agricultura ha hablado del “cu-
rioso” caso de la leche, donde tanto producto-
res como la industria se están quejando de que 
no ganan dinero por su actividad. “Si así es, está 
claro que algo ocurre, porque si hay un produc-
to usado por la distribución como reclamo es la 
leche”, ha asegurado.

Pesca
Respecto a los temas pesqueros, Planas ha re-
cordado en la Comisión que España cuenta con 
un total de 31.100 pescadores, pero ha subrayado 
que es “evidente” que existe un problema de re-
levo generacional que está vinculado a la “dureza 
y las condiciones de trabajo” de los barcos pes-
queros.

Planas garantiza que las necesidades 
alimentarias en España están “plenamente 

cubiertas”
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El director de Banca Rural de Globalcaja, Al-
berto Marcilla López, explica que, a través del 
servicio especializado de Banca Rural, como 
Entidad Agraria de Gestión y Entidad de Aseso-
ramiento a Explotaciones Agrarias, reconocida 
por la Consejería de Agricultura y Desarrollo 
Rural de Castilla-La Mancha, Globalcaja ofre-
ce a los agricultores y ganaderos, “además de 
la tramitación de sus solicitudes de ayuda, un 
asesoramiento personalizado durante todo el 
año”. Asimismo, pone de manifi esto como desde 
la entidad consideran “prioritario” que los be-
nefi ciarios de las ayudas de la Política Agraria 
Común (PAC) “puedan disponer lo antes posible 
de la liquidez que les supone el pago de las mis-
mas”

Texto: Fran Solís / Foto: Lanza

P regunta: ¿En qué consiste la la-
bor de asesoramiento y tramita-
ción de las solicitudes de la PAC 
que realiza Globalcaja en fun-
ción de su condición de Entidad 
Agraria de Gestión reconocida 
por la Consejería de Agricultu-
ra?

Respuesta: Con más de 35.000 expedientes ges-
tionados cada año y una cuota de mercado del 
30%, Globalcaja es la entidad líder de Castilla-La 
Mancha. A través de nuestro servicio especiali-
zado de Banca Rural, como Entidad Agraria de 
Gestión y Entidad de Asesoramiento a Explo-
taciones Agrarias, reconocida por la Consejería 
de Agricultura y Desarrollo Rural de Castilla-La 
Mancha, ofrecemos a los agricultores y ganade-
ros, además de la tramitación de sus solicitudes 
de ayuda, un asesoramiento personalizado du-
rante todo el año. Todo ello basado en una rela-
ción de confi anza mutua, que hemos conseguido 
tener con nuestros clientes, gracias a la especia-
lización, el compromiso y la cercanía de nuestros 
profesionales.

P: ¿Qué importancia tiene el hecho de que Glo-
balcaja preste un asesoramiento técnico perso-
nalizado por especialistas cualifi cados en rela-
ción a la PAC?
R: En Globalcaja consideramos prioritario que 
los benefi ciarios de las ayudas puedan disponer 
lo antes posible de la liquidez que les supone el 
pago de las mismas. De esta forma, posibilitamos 
que cualquier agricultor o ganadero pueda so-
licitar el anticipo el mismo día de formalizar su 
solicitud de ayuda y obtener un préstamo pre-
ferencial sin tener que esperar a las fechas ofi -
ciales de pago. Además, a esta especialización 
sumamos la cercanía, el contacto personal y el 

trato de tú a tú que reciben nuestros clientes 
por parte de los profesionales de nuestras ofi -
cinas, que siempre están a su disposición para 
prestarles el asesoramiento que precisan. Este 
compromiso se ha puesto de manifi esto en los 
momentos más duros de la pandemia en los que, 
a pesar de las incertidumbres, hemos mantenido 
abiertas todas las ofi cinas para poder prestar los 
diferentes servicios fi nancieros que han necesi-
tado en cada momento.

P: ¿Cuándo ha comenzado este año Globalcaja la 
tramitación de las ayudas de la Política Agraria 
Común?
R: Llevamos ya más de un mes ‘en modo PAC’. 
Desde el pasado 1 de febrero y hasta el próximo 
30 de abril, los profesionales de nuestras ofi cinas 
están tramitando las solicitudes a los agriculto-
res y ganaderos prestándoles ese asesoramiento 
personalizado que tanto valoran y que ha permi-
tido que nuestra entidad mantenga su liderato en 
Castilla-La Mancha.

P: ¿Están realizando jornadas informativas en 
los diferentes municipios de la región para ex-
plicar las disposiciones de la nueva normativa?
R: Como especialistas en la materia, participamos 

en distintas jornadas formativas y foros, junto 
con otros expertos en PAC, que se desarrollan en 
todas las provincias de Castilla-La Mancha, en-
focados a proporcionar a nuestros agricultores y 
ganaderos toda la información y el conocimien-
to del que disponemos. Les explicamos aspectos 
fundamentales que marcarán el futuro de sus ex-
plotaciones, cómo afectarán los Ecoesquemas y 
el resto de novedades que introducirá la nueva 
PAC a partir del próximo año, las diferentes ayu-
das a las que pueden optar… 

Somos una entidad comprometida con las perso-
nas y, como suele decir nuestro director general, 
Pedro Palacios, lo demostramos con hechos, no 
solo con palabras. Somos una banca de personas 
para personas y no solo lo decimos, sino que lo 
demostramos. Para que se haga una idea de lo 
que le comento, en estos momentos en los que 
tanto se habla de exclusión fi nanciera, de las más 
de 300 ofi cinas que tiene Globalcaja, 120 están 
ubicadas en poblaciones de menos de 1.000 habi-
tantes y en 80 municipios somos la única entidad 
fi nanciera. Son datos que demuestran que Glo-
balcaja es parte de la solución.

P: ¿Qué papel desempeñan para Globalcaja los 
agricultores y ganaderos de la región?
R: Somos fi eles a nuestros orígenes. Tenemos 
claro que nuestro futuro está ligado al futuro del 
sector agroalimentario del que nacimos hace ya 
más de 60 años. Formamos parte de él y contri-
buimos de forma activa a su transformación, mo-
dernización y desarrollo, poniendo a su disposi-
ción conocimiento, innovación y digitalización. 
Con 56.800 clientes agricultores y ganaderos, 
Globalcaja ha afi anzado su posición de liderazgo 
en un sector económico estratégico para Casti-
lla-La Mancha, que supone ya el 17% del PIB re-
gional. En 2021, hemos apoyado al sector agro-
alimentario de Castilla-La Mancha con casi 163 
millones de euros.

P: ¿Qué importancia tiene la App Globalcampo a 
la hora de apoyar al sector?
R: En Globalcaja estamos fi rmemente compro-
metidos con la modernización de nuestro sec-
tor agrario y este compromiso se materializa en 
herramientas como el aplicativo GICOOP que 
utilizan las cooperativas, SAT e industrias agro-
alimentarias o como nuestra app Globalcampo, 
dirigida a los responsables de las explotaciones 
agropecuarias y que cuenta ya con más de 8.000 
usuarios activos que la utilizan a diario, no solo 
como herramienta de consulta para informarse 
sobre las cotizaciones de las lonjas agrarias, el 
servicio de asesoramiento de riegos, o noticias 
relevantes del sector, sino también como herra-
mienta de apoyo para una gestión más efi ciente 
de los recursos de las explotaciones.

Alberto Marcilla: “Con más de 35.000 expedientes de 
la PAC gestionados cada año y una cuota de mercado 

del 30%, Globalcaja es la entidad líder de CLM”

PAC 2022
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nocidas y tienen experiencias increíbles. “Hemos 
conocido a una familia polaca que nos ha abierto 
sus puertas sin conocernos y sin hablar el idioma, 
pero nos hemos entendido”, cuenta.

En Alemania les conmovió el gesto de la dueña de 
una cafetería de carretera que encontraron para 
cenar (familiares desde España les han ayudado 
para encontrar alojamiento y comida), que al ente-
rarse de que viajaban con tres niñas ucranianas se 
echó a llorar y no les cobró. “Hasta por Facebook 
nos han ofrecido alojamiento desconocidos, nos 
traemos cosas muy bonitas”.

De la guerra en Ucrania no han hablado con las 
niñas, “no hemos querido, la pequeña hizo amago 
de llorar el primer día, y lo hemos dejado, son muy 
niñas”.

Una nueva etapa: “Lo importante 
es que están a salvo”
A partir de ahora se abre un nuevo camino para to-
dos. Del papeleo de pasaportes etc se ha encarga-
do estos días la hija del matrimonio, Andrea, que 
vive en Oviedo. Pero eso les preocupa menos. “Lo 
primero será el tema sanitario, allí por su edad no 

están vacunadas del covid, luego las intentaremos 
escolarizar”.

La hermana más mayor 
se queda en Miguelturra
La hermana más mayor, que también ha venido a 
Ciudad Real en verano, se queda con una familia de 
Miguelturra; ‘Senia’ y Varya, las pequeñas, con sus 
padres de acogida María y Juan, funcionarios del 

Ayuntamiento de Ciudad Real que agradecen a sus 
compañeros las cero pegas que les han puesto para 
no trabajar en la semana de viaje.

“De los trámites legales veremos cuál es el siguien-
te paso. Lo importante era tenerlas aquí. Sabemos 
que después de la guerra vendrá la posguerra, no 
hemos pensado hasta cuando, desde hoy su casa 
está ahí, en el segundo”, dice Juan Luis señalando 
su vivienda de Ciudad Real, próxima a la Puerta de 
Santa María. Sus vecinos también saben lo que han 
hecho, y alguno también salió al balcón el sábado a 
aplaudirles.

Los vínculos con Ucrania de esta familia
Los vínculos de esta familia de Ciudad Real con 
Ucrania empezaron hace doce años, a través de la 
asociación Crean (Ciudad Real en Ayuda al Niño), a 
acoger niños ucranianos afectados por el desastre 
de Chernóbil. Luego estuvieron veranos sin acoger 
a nadie, hasta que en 2017 se trajeron a ‘Senia’ (Ye-
senia). El vínculo con su familia se hizo más estre-
cho y hace dos años viajaron con otros amigos a 
conocer al resto de la familia a Kiev, “tenemos mu-
cho vínculo con el país, con otros niños, aparte de 
estas tres”.nocidas y tienen experiencias increíbles. 

“El momento más duro fue 
cuando su madre se despidió de 
ellas, no solo de estas tres, sino 
de otra hija mayor que se queda 
en Polonia. Ella podía haberse 
quedado en Polonia pero no ha 
querido dejar a su marido y su 
hijo que no pueden abandonar 
el país”
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FERIA DEL STOCK DE MANZANARES 2022

La Feria del Stock regresa a Manzanares los días 
11, 12 y 13 de marzo. Desde el Ayuntamiento invi-
tan a todos los ciudadanos de la localidad y de la 
comarca a que visiten esta muestra porque “po-
drán aprovechar muy buenos descuentos y com-
prar y adquirir artículos de primera calidad con 
toda la garantía, mientras apoyan a nuestro co-
mercio de proximidad”

Texto: Fran Solís / Foto: Archivo

Manzanares acoge este fi n 
de semana la 14ª edición 
de la Feria del Stock, un 
evento que se celebra del 
11 al 13 de marzo en el 
pabellón de muestras de 
Fercam y que contará con 
diferentes stands donde 

los comercios locales podrán exponer sus produc-
tos en horario de mañana de 11.00 a 14.00 horas, y 
de tarde de 17.00 a 21.00 horas.

En total son 25 los expositores que van a estar re-
presentados en la Feria del Stock de Manzanares 
(veinticuatro de Manzanares y uno de La Solana), 
entre los que se encuentran los sectores dedicados 
a los artículos de muebles y decoración, colcho-
nería, ropa (tanto de señora como de caballero e 
infantil), cosmética, complementos, calzado, pape-
lería, artesanía, etc.

El concejal de Ferias Comerciales, Pablo Camacho 
explica que las perspectivas que tienen de cara a 
la presente edición “son buenas”, entre otras cosas 
porque la ciudadanía “estaba esperando esta feria”. 
A este respecto destaca que “una vez más, el Ayun-
tamiento de Manzanares lo que ha hecho es estar a 
disposición del sector de comercio de proximidad, 
que es muy importante para nosotros y aporta mu-
cho dinamismo a la localidad”.

Destaca que se trata de un evento totalmente 
“consolidado”, como así lo demuestran “los buenos 
resultados económicos conseguidos” y avanza que 
este año se mantienen los horarios y la estructura 
de la feria, porque las actuales condiciones sanita-
rias así lo permiten: “Estamos en continua comu-
nicación con los expositores a la hora de tomar las 
decisiones. Y al ser una feria muy consolidada no 
necesita de grandes cambios, sino de conseguir 
una importante difusión del evento, tal y como he-
mos hecho, para que pueda venir el mayor número 
de gente posible y comprar en Manzanares”.

Pablo Camacho pone a su vez en valor como desde 
la institución municipal facilitan al sector el “mag-
nífi co” recinto ferial de Manzanares con el fi n de 
que visitantes y expositores “puedan encontrarse 
en este espacio que durante todo el fi n de sema-
na se convertirá casi en un centro comercial”. Por 
todo ello indica que desde la organización esperan 

que tanto los visitantes como los expositores ob-
tengan un “magnífi co resultado”. 

“Queremos que los asistentes a la feria 
compren en ella y adquieran productos”
Por otra parte, hace referencia a que desde la or-
ganización no se centran tanto en conseguir un 
determinado número de visitantes, sino que lo que 
pretenden es que “los asistentes a la Feria del Stock 
de Manzanares compren en ella y adquieran pro-
ductos expuestos en la misma”.   

Destaca a su vez que el espacio del que van a dispo-
ner los expositores y el público asistente es “muy 
amplio” y contará con “un sistema de ventilación 
constante”. Al celebrarse la feria en el interior, el 
uso de la mascarilla será obligatorio.

Camacho recuerda como la Feria del Stock de 2020 
en Manzanares fue “prácticamente el último even-
to que se pudo celebrar antes de la aparición del 
coronavirus, pues tuvo lugar en el mes de febre-
ro, y pocos días después llegó la pandemia que nos 
cambió la vida a todos. Y en 2021 intentamos ce-
lebrar la Feria del Stock, pero fue imposible por la 
incidencia acumulada. Y en este 2022, la previsión 
inicial era hacerla en febrero, como siempre se ha 
hecho, pero ante la incidencia acumulada con mo-
tivo de los días de Navidad hemos tenido que atra-
sarla unos días hasta marzo”.

La Feria del Stock también 
tendrá premio
Según informa el propio Ayuntamiento, comprar 
en la Feria del Stock tendrá premio, ya que habrá 
diferentes sorteos entre las personas que adquie-
ran productos en los diferentes stands. 

Como en otras ocasiones, el pabellón de mues-
tras de Fercam acogerá, además de los diferentes 
stands, una zona de ocio para el público infantil. 
De esta forma, los niños y niñas podrán disfrutar 
de unos momentos lúdicos en este espacio atendi-
do por profesionales mientras sus padres y madres 
visitan la feria.
Desde el Ayuntamiento invitan a todos los ciuda-
danos de la localidad y de la comarca a que visi-
ten esta muestra porque “podrán aprovechar muy 
buenos descuentos y comprar y adquirir artículos 
de primera calidad con toda la garantía, mientras 
apoyan a nuestro comercio de proximidad”

Apuesta por el comercio de proximidad
Para el concejal de Ferias Comerciales, la Feria del 
Stock de Manzanares es “una apuesta municipal 
más por el comercio de proximidad, algo que en 
nuestro Ayuntamiento es una prioridad. Precisa-
mente esa apuesta municipal se hace también a 
través de una Concejalía propia, destinada al pe-
queño comercio, y que ha sido creada para atender 
las necesidades y demandas del sector. Pero desde 
la institución municipal también ponemos en mar-
cha este tipo de ferias comerciales para dinamizar 
la economía local y comarcal”. 

A este respecto indica como desde el Consistorio 
manzanareño realizan a su vez dos campañas anua-
les de fomento y promoción del comercio local, a 
lo que añade que “también tenemos establecidas 
determinadas medidas fi scales como la exención 
de la tasa de apertura al comercio minorista, por lo 
que abrir un comercio, una cafetería o un restau-
rante en Manzanares no conlleva tasa alguna. Se 
trata de una medida fi scal que puso en marcha el 
equipo de Gobierno de Julián Nieva en el año 2015”.   

Pablo Camacho: “La Feria del Stock de Manzanares es 
una apuesta municipal por el comercio de proximidad”
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El decálogo, publicado por el Ministerio de Agri-
cultura, Pesca y Alimentación, recoge aspectos 
relacionados con la contratación escrita, el cos-
te efectivo de producción, la negociación con-
tractual y la relación socio-entidad asociativa

Texto y Foto: Lanza

E l Ministerio de Agricultura, Pesca 
y Alimentación (MAPA) ha publica-
do en su página web el documento 
‘10 preguntas y respuestas en rela-
ción con la aplicación de la ley de 
la cadena’, una nota divulgativa con  
orientaciones para la aplicación de 

la reforma de la ley de la cadena alimentaria 
que entró en vigor el pasado 16 de diciembre y 
que está dirigido principalmente a los produc-
tores primarios.

En el documento se recogen las principales 
cuestiones sobre las dudas que ha recibido el 
ministerio desde el sector primario tras la en-
trada en vigor de la reforma de la Ley 12/2013, 
de 2 de agosto, de medidas para mejorar el fun-
cionamiento de la cadena alimentaria.

En las 10 preguntas se abordan aspectos rela-
cionados con la obligación de contratación por 
escrito, el contenido mínimo de los contratos, 
la determinación del precio, el coste efectivo 
de producción, la negociación contractual y la 
relación socio-entidad asociativa.

Las respuestas se abordan a modo de orienta-
ciones, con el objetivo de dotar a los producto-
res primarios de información asequible sobre 
algunos de los principales aspectos de la ley y 
sin que pueda considerarse una interpretación 
vinculante de la legislación.

La reforma de la Ley 12/2013, de 2 de agosto, 
aprobada por el Congreso de los Diputados el 
2 de diciembre de 2021 y que entró el vigor el 
día 16 del mismo mes, constituye un elemento 
clave para lograr unas relaciones comerciales 
más justas, equilibradas y transparentes en la 
cadena de valor.

Las preguntas y respuestas
Las cuestiones se refi eren a diferentes temas 
y condiciones de las relaciones comerciales de 
los productos alimentarios, como por ejemplo 
la estructura de formalización de los contratos, 

las fases de comercialización, la identifi cación 
de las partes contratantes, o el precio del con-
trato alimentario, que debe incluir todos los 
pagos, incluidos los descuentos que se puedan 
aplicar.

Cada productor debe conocer qué coste asu-
me para producir el producto objeto de venta, 
y debe conocer qué coste asume para producir 
el producto objeto de venta y cuál es el coste 
que asume, teniendo en cuenta cómo comer-
cializa su producción.

En concreto, el coste efectivo de producción es 
la suma de todos los costes en los que ha incu-
rrido o asumido el productor para desarrollar 
su actividad y que son necesarios para produ-
cir un producto.

En este área pueden incluirse: el coste de se-
millas y plantas de vivero, fertilizantes, fi to-
sanitarios, pesticidas, combustibles y energía, 
maquinaria, reparaciones, costes de riego, ali-
mentación de los animales, gastos veterinarios, 
amortizaciones, intereses de los préstamos y 
productos fi nancieros, trabajos contratados 
y mano de obra asalariadas o aportada por el 
propio productor o por miembros de su unidad 
familiar.

Los contratos alimentarios deben formalizarse 
siempre antes de la entrega de los productos. 
Por ello, “es recomendable que la negociación 
se realice con tiempo sufi ciente, sobre todo te-
niendo en cuenta que muy buena parte de los 
productos agroalimentarios, se producen, re-
cogen o cosechan en épocas muy concretas del 
año que se pueden prever con sufi ciente ante-
lación”. Este aspecto es especialmente impor-
tante en las producciones más perecederas o 
en aquellas en las que el productor debe incu-
rrir en costes muy elevados.

También recogen que cuando una cooperativa 
establezca, en base a sus estatutos o acuer-
dos, el procedimiento de determinación del 
valor del producto entregado por sus socios 
y el calendario de liquidación, debe asegurar-
se que se cubren los costes asumidos por los 
productores, pues ese es uno de los objetivos 
principales de la Ley. Con este fin, la coope-
rativa, por ejemplo, puede establecer y dar a 
conocer a sus socios, en base a qué criterios 
ha establecido el coste que asumen los pro-
ductores, teniendo en cuenta, por ejemplo, los 
diferentes métodos de producción y calidades 
que puede haber para un mismo producto 
dentro de una misma cooperativa o entidad 
asociativa.

Diez preguntas y respuestas para aclarar 
dudas sobre la ley de la cadena alimentaria
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Refranes 
de Menchén

Refranes
de Menchén

Con marzo marzadas; aire, frío y grani-
zadas

Si oyes tronar en marzo prepara la cuba 
y el mazo

En marzo la veleta ni dos horas se está 
quieta

Viento marzal, buen temporal

Marzo pardo; poco sol y malo

Marzo marcero; por la mañana rostro de 
perro y por la tarde, valiente mancebo

Marzo que comienza borrascoso pronto se 
vuelve granizoso

De marzo a la mitad, la golondrina viene 
y el tordo se va

Marzo 31 días tienes y trescientos pare-
ceres

En marzo calienta el sol como un pelmazo

La que a su hija quiere casar del sol de 
marzo la ha de librar

En primavera dice el pastor: marzo

Del archivo particular de 
Lorenzo Menchén y de la Agencia AEMET
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El consejero de Agricultura, Agua y Desarrollo 
Rural, Francisco Martínez Arroyo, muestra su 
“expectativa” de que “como siempre” el Ejecuti-
vo central “atienda las peticiones de Castilla-La 
Mancha” de cara a la próxima campaña de la 
renta.

Texto: Julia Yébenes / Foto: Jesús Monroy

El consejero de Agricultura, Agua y De-
sarrollo Rural, Francisco Martínez 
Arroyo, ha confi ado en que el Gobierno 
central, a través del Ministerio de Ha-
cienda, reduzca los módulos agrícolas 
en la declaración del Impuesto sobre la 
Renta de las Personas Físicas (IRPF), co-

rrespondiente al año 2021, para todos los cultivos 
afectados por circunstancias excepcionales.

En declaraciones a lanzadigital, Arroyo ha mos-
trado “su expectativa” de que se produzca dicha 
rebaja en la declaración fi scal de las producciones 
agrícolas y ganaderas que el año pasado se vieron 
afectadas por la borrasca Filomena.

En concreto, según el análisis que hace ocho me-
ses presentó el departamento que dirige Arroyo, 
la superfi cie dañada fue de 72.000 hectáreas, de 
las que 56.600 hectáreas pertenecen a Toledo, 

7.800 están ubicadas en Albacete, 6.390 ha fue-
ron dañadas en la provincia de Cuenca, 1.000 en 
la de Ciudad Real y 100 ha en la de Guadalajara. El 
fenómeno adverso, registrado en enero de 2021, 
afectó al 16,20% de la superfi cie de olivar de la 
comunidad.

La producción en este sector es la que se ha vio 
mermada al inicio de la campaña en un 10 por 
ciento, unas 10.000 toneladas menos de aceite 
en Castilla-La Mancha, según informó la propia 
consejería de Agricultura. Recordó que la nieve y 
las heladas posteriores llegaron cuando se estaba 
produciendo la recolección del fruto.

En cuanto al sector ganadero, el consejero explicó 
en su día que los daños producido fueron  puntua-
les en las distintas explotaciones, siendo la provin-
cia de Toledo la que más “ha sufrido los efectos del 
temporal y las heladas posteriores”.

Además de la ganadería en extensivo y el olivar, 
fueron perjudicadas las yemas de las viñas y los 
cereales almacenados, además de las roturas en 
tractores y maquinaria.

Por ello, Martínez Arroyo ha mostrado su deseo de 
que “como siempre” el Ejecutivo central “atienda 
las peticiones de Castilla-La Mancha” de cara a la 
próxima campaña de la renta.

Castilla-La Mancha solicita 
la reducción de los módulos 
agrícolas en el IRPF de 2021 
por los daños de “Filomena”

CAMPO

Precisamente, ante el escenario de sequía que el 
campo regional y ciudarrealeño están viviendo 
en este inicio de 2022 será, ha comentado, una 
de las causas por las que solicitarán la rebaja, 
dado que las actividades agrícola y ganadera es-
tán al aire libre y son afectadas directamente por 
las anomalías y efectos atmosféricos.

Cada año, Agricultura emite un informe que re-
coge las circunstancias excepcionales para el 
desarrollo de las actividades agrícolas y gana-
deras de toda España, que posteriormente el 
Ministerio de Hacienda autoriza, con carácter 
excepcional, la reducción de los índices de ren-
dimiento neto en la estimación objetiva del IRPF 
y el régimen especial simplifi cado del Impuesto 
sobre el Valor Añadido (IVA).
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Deportes
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Fernando Tercero, Fernando Tercero, 
ante un año para ante un año para 

consolidarse consolidarse 

Texto: Raúl Fernánadez
Fotos: Lanza / Eolo Kometa

El joven valdepeñero, que milita en el Eolo Kometa de la Fundación Alberto Contador, 
se ha convertido en uno de los referentes del ciclismo nacional en la categoría 

sub-23, algo que aspira a seguir demostrando en esta nueva temporada

Fernando Tercero López (28-12-2001) 
es uno de los ciclistas referentes en 
el pelotón nacional sub-23. El valde-
peñero cumple en este 2022 su ter-
cer año en esta categoría y confía 
en consagrarse después de un curso 
pasado que fi nalizó con unos resulta-
dos de mucho prestigio, tras la vuelta 

más o menos a la normalidad una vez se fue supe-
rando una pandemia muy perjudicial para todo el 
deporte.

“La temporada pasada dí un paso hacia adelante en 
cuanto a calidad y esperemos que este año siga así. 
Ganar la primera carrera me ha dado confi anza y 
motivación para continuar trabajando duro. Espe-
ro que salga un buen año”, cuenta el joven ciclis-
ta de 20 años, vencedor ya hace unas semanas de 
la prueba con la que arrancó el nuevo curso en la 
categoría sub-23, el Memorial Manuel Sanroma de 
Almagro.

Fernando Tercero ya tiene en su currículum triun-
fos como el Campeonato de Valencia de contra-
rreloj en 2018, una prueba y liderato de la Copa de 
España en 2019 o las victorias el pasado año en la 
tercera etapa de la Volta A Galicia y en el Trofeo de 
Xátiva, además de muchos podios y buenos pues-
tos en otras carreras. Pero, especialmente, recuer-
da cuando a fi nales del 2021 quedó en la segunda 
posición en la general de la Ronda de L’Isard, sien

Estreno con un gran triunfo en el Memorial Sanroma
Fernando Tercero ya tiene su primer triunfo en esta temporada 2022. El valdepeñero 
ganó en casa, ya que se impuso en la general del XXII Memorial Sanroma que trans-
currió por carreteras de la provincia de Ciudad Real. El ciclista del Eolo Kometa fue 
protagonista en la segunda etapa con salida y fi nal en Almagro, escapándose junto a su 
compañero de equipo, Davide Piganzoli, y Carmelo Urbano (Supermercados Froiz). Este 
último venció esa segunda etapa, pero Fernando Tercero, que acabó la primera jornada 
con fi nal en la ermita de Alarcos en el tercer puesto, se coronó ganador de la clasifi ca-
ción general, llevándose la victoria en la que fue la primera carrera nacional sub-23.
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do segundo en otra etapa. “Me quedo, sobre todo, 
con esta carrera en Francia, por el gran nivel que 
había. Esa me dio más confi anza todavía para tra-
bajar duro este invierno y empezar bien esta tem-
porada”, asegura.

Ver por televisión el ciclismo, con la Vuelta a Espa-
ña y el Tour de Francia, encaminó a Fernando Ter-
cero hacia la bicicleta. Con unos diez años, pidió a 
sus padres que le apuntaran en el Club Ciclista de 
Valdepeñas, en donde comenzó a dar pedales y a 
disfrutar con las carreras. “Entonces era para mí un 
hobby,  pero ya desde el año pasado más o menos 
se ha puesto más serio. Ahora quiero que esto se 
convierta en mi trabajo y ojalá sea así”, comenta.

Con ese objetivo, no descuida Fernando Terce-
ro los estudios. Actualmente estudia Ingeniería 
Técnica Agrícola en la Universidad de Castilla-La 
Mancha en Ciudad Real, algo que compagina con 
los entrenamientos que realiza a diario por las ca-
rreteras cercanas a la capital, en donde reside. Una 
doble exigencia que, afi rma, “lo llevo bien, porque 
me organizo bien y no tengo muchos problemas. 
Por la mañana voy a clases y por la tarde hagos los  
entrenos”.

En su etapa en el Club Ciclista Valdepeñas ya vio 
que lo suyo era subir puertos de montaña. “Me 
defi no como un escalador, me gustan las subidas 
largas”, explica. Con el paso de los años, fue ascen-
diendo montañas cada vez de mayor dureza para 
fi char en 2019, en su segundo año de júnior, por el 
Eolo Kometa, equipo de la Fundación Contador en 
el que milita actualmente en la categoría sub-23, 
cumpliendo ya su cuarta temporada.

Una escuadra de cantera en la que Fernando Ter-
cera disfruta, asegura sentirse muy bien cuidado y 
donde cree que es el mejor lugar para crecer, “por-
que, conforme están las cosas, no es fácil poder pa-

sar al pelotón profesional y estar en un equipo que 
suele subir a dos o tres corredores al año te da esa 
motivación de saber que, si lo haces bien, puedes 
tener esa oportunidad de pasar a profesional”.

Su meta es, por supuesto, la que ansían todos los 
ciclistas jóvenes: la de llegar al profesionalismo en 
un deporte en el que, efectivamente, es complejo 
conseguirlo. Seguir los pasos de corredores pro-
vinciales que esta temporada compiten como pro-
fesionales, casos del socuellamino José Vicente To-
ribio (en Japón), los argamasilleros Vicente García 
de Mateos e Isaac Cantón o el pedroteño Marcos 
Jurado, es el sueño de Fernando Tercero. “Traba-
jaremos para intentar que se cumpla, lo daré todo”.

En su deseo también está volver a vestir el maillot 
de la selección española. Lo hizo en 2019, cuando 
fue convocado para disputar el Campeonato del 
Mundo júnior, con sede  en el condado de Yorkshi-
re (Gran Bretaña). Defendió a España en la prueba 
contrarreloj, fi nalizando en la 40ª posición. Ahora, 
ya como sub-23, tiene claro que “en esta categoría 
son cuatro años (de 19 a 23) y es más difícil entrar, 
pero si hago las cosas bien con mi equipo, podría 
volver a conseguirlo”.

“Me quedo, sobre todo, con el 
segundo puesto en la carrera de 
Francia de la Ronda de L’Isard, 
por el gran nivel que había. Eso 
me dio más confi anza todavía 
para trabajar duro este invierno 
y empezar bien la temporada” 
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Sus miradas esta temporada están puestas en las pruebas de la Copa de Espa-
ña, especialmente en aquellas con un recorrido montañoso. Ya se estrenó el 
pasado domingo en la segunda prueba, el Trofeo Guerrita de tierras murcia-
nas, en la que cuajó una gran actuación y fue duodécimo clasifi cado. También 
apunta Fernando Tercero a las Vueltas por etapas de verano y a los Campeo-
natos de España. En ellos, el de Valdepeñas quiere certifi car su importante 
hueco entre las promesas del ciclismo español. Porque espera que, con su 
gran sacrifi cio, este 2022 sea el año de su consagración en la categoría sub-23.
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Opinión

Mercerías
El Diccionario dice que la 
mercería es el trato y co-
mercio de cosas menudas 
y de poco valor o entidad, 

como alfi leres, botones, cintas, etc. La 
Mercería Baptista tiene ya su página web 
en la que reivindica sus setenta y cuatro 
años de existencia. La Mercería Baptis-
ta fundada en Noviembre del 1948 por D. 
Gregorio Baptista. Gregorio creyó que 
podía cambiar la manera de ofrecer los 
productos de mercería de calidad, a buen 
precio y, por supuesto sin perder el trato 
personalizado. Toda una serie de produc-
tos que se demandan en la vida cotidia-
na: botones, cremalleras, tijeras, guantes, 
babi cuadro verdes con puño de goma, 
calcetín alto de canalé, mantel plumeti, 
todo ello, dicen, de las mejores marcas.

Y en ese espacio cientos de artículos or-
denados cuidadosamente porque de cada 
uno de ellos existen decenas de variantes 
de tamaño, color y calidad… Productos 
que siguen siendo demandados en nues-
tra sociedad actual. Junto con los trabajos 
habituales de la vida cotidiana una rela-
ción con las diferentes celebraciones fes-
tivas que requieren productos singulares: 
la Semana Santa con todas las vestimen-
tas de penitentes, cofrades y necesidades 
de los pasos, los carnavales con sus dis-
fraces y elaboración de trajes y elementos 
auxiliares, las ferias y festividades diver-
sas convierten a estos establecimientos 
en lugares esenciales para el surtido de 
numerosos productos. El escaparate de la 
calle Postas es un tesoro de la etnografía 
y un refl ejo de la vida cotidiana mejor que 
muchas descripciones y estudios.

Ultramarinos  Romero
Ultramarinos: Dicho de un género o de 

Escaparates
DIEGO PERIS SÁNCHEZ

un comestible, y especialmente del de fá-
cil conservación: Traído del otro lado del 
mar, y sobre todo de América o Asia.  La 
palabra en plural se refi ere a la lonja, tien-
da de ultramarinos que vendía productos 
que venían en muchos casos de las colo-
nias que España tenía en diferentes con-
tinentes. La histórica tienda de ultrama-
rinos Supermercado Romero, regentada 
durante casi 50 años por Pablo Romero, 
se ha renovado con Inma y Marga, con el 
nombre de Doña Carmen Gourmet.

Pero su escaparate conserva la oferta de 
calidad de los productos que encontramos 
en las tiendas de ultramarinos. Tiendas de 
calidad que siguen ofreciendo una oferta 
interesante junto a las grandes cadenas 
de supermercados de la ciudad. Vinos de 
especial calidad, conservas de marcas es-
cogidas de diferentes contenidos, aceites, 
embutidos, garbanzos, judías, lentejas de 
orígenes seleccionados vendidos a gra-
nel. Ahora, todo ello ordenado con cuida-
do espacial en el interior ofreciendo una 
imagen de calidad y de rigor de los pro-
ductos que se ofrecen. En el escaparate 
una muestra de los diferentes elementos 
con ofertas de precios renovados que 
atraen a los clientes con la renovación que 
el tiempo va presentando. Un conjunto de 
productos que son toda una referencia 
de la gastronomía de nuestra región y de 
las posibilidades de calidad de productos 
sencillos cuidados en su selección y en la 
oferta de estos comercios que tienen en 
este sector cualifi cado sus posibilidades.

Ferretería
Las ferreterías tienen un encanto espe-
cial por sus contenidos plurales y de ma-
teriales diferenciados: clavos, tornillos, 
tuercas como materiales básicos hoy han 
dado paso a numerosos elementos cada 

vez más elaborados y complejos. Pero de 
cada sencillo elemento, decenas de medi-
das, de acabados y de posibilidades lo que 
hace compleja la tarea de su ordenación y 
control.

Junto a los numerosos materiales pro-
ductos dispares que siguen siendo útiles 
de nuestra vida y nuestra actividad labo-
ral. La ferretería Santa Marta en su actual 
ubicación sigue ofreciendo todo este ma-
terial con las renovaciones de la técnica 
y de las nuevas demandas. El escaparate 
ofrece todo tipo de cerraduras, cascos de 
obra, cajas con herramientas de nuevas 
técnicas de trabajo. Y junto a ello produc-
tos más insólitos como regaderas, basto-
nes, palanganas, tiradores de diferentes 
tamaños y diseños, hornillos, un pequeño 
alambique de cobre y todo un sinfín de 
productos.

Cuchillería Novoa
Un establecimiento que vendía todos los 
útiles necesarios para actividades do-
mésticas y de diferentes trabajos. Se ven-
dían cuchillos, tijeras, navajas, cubiertos, 
hoces para el campo y, en general todos 

El escaparate dice el diccionario que  es el espacio exterior de las tiendas, cerrado 
con cristales, donde se exponen las mercancías. Pero, junto a ello, es toda una ma-
nifestación de la vida de la sociedad, de sus costumbres, de las tradiciones o de su 
modernidad. Las nuevas marcas y modelos han convertido estos espacios en lugares 
de uniformidad que puede uno contemplar en diferentes ciudades y países con pe-
queñas variaciones. Pero hoy me acerco a cuatro escaparates de mi ciudad que pre-
sentan esos productos que nos hablan del tiempo, de nuestros hábitos cercanos y aún 
presentes en muchos casos
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El tema del maltrato psico-
lógico en la vida cotidiana, 
desgraciadamente está muy 
extendido y casi siempre es 
invisible a los demás cuan-

do lo estamos padeciendo nosotros. 
Lo único que podemos reconocer son 
las consecuencias emocionales que, si 
son visibles, pero difícilmente detec-
tables por el entorno.

Es ciertamente común y normal en-
contrarnos en la vida cotidiana una 
serie de obstáculos con los que en 
principio no contábamos, como son 
las presiones, maquinaciones, intri-
gas, chantajes. Muchos investigadores 
de la conducta lo etiquetan de forma 
clara, una especie de jungla en la que 
unos pocos no pasan de todo. Otros 
de maltrato emocional, violencia psí-
quica o abuso moral, otros no saben, 
son víctimas de estos procesos a los 
que estamos sometidos, en los que 
nuestro malestar y angustia se hace 
patente de forma habitual.

Imagínense, alguien que se empeña en 
hacernos la vida imposible ya lo hemos 
repetido muchas veces, quizá seamos 
una víctima que, de forma sutil, siem-
pre, seamos el objeto de abuso de un 
personaje al que no teníamos identifi -
cado como peligroso... este persona-
je ejerce su control de forma suave y 
anecdótica, pero realmente el efecto 
de su comportamiento está en noso-
tros y su semilla personal, está dejando 
huella en nuestras emociones y nues-
tra vida más privada.

Puede pasarnos en cualquier lugar, en 
tu casa, en el trabajo, en tu zona de ocio 
y diversión, en las relaciones interper-
sonales, con la persona que conside-
rábamos nuestro amigo, e incluso con 
algún familiar en el que habíamos de-
positado toda la confi anza del mundo 
y que de él, no nos esperaríamos algo 
así, ni tan siquiera en sueños. 

La terrible realidad del momento es 
que, en nuestro entorno, este tipo de 
individuos se desarrollan de forma 
vertiginosa, siendo su forma de actuar 
totalmente imprevisible y dentro de 
una forma de enmascaramiento de la 
que se aprovechan para sus fi nes más 

obvios el control de las relaciones in-
terpersonales y hacernos sentirnos 
mal en todos los aspectos. En otras 
ocasiones tocábamos este tema de 
forma indirecta, hablando del tipo de 
agresión psicológica que nos podemos 
llegar a encontrar siendo lo habitual y 
constante en nuestras vidas.

Por tanto, la mala uva gana puntos en 
la realidad cotidiana. Presiones, intri-
gas, manipulaciones, insidias, ataques 
verbales, reacciones cambiantes, su-
tilezas llenas de agresividad y culpa-
bilidad, descalifi caciones personales, 
desprecios, zancadillas hacen de este 
mal uno de los más detestables a la 
hora de hablar del concepto de rela-
ciones equitativas entre personas que 
se consideran iguales en todos los 
sentidos.

Son formas de acoso moral estableci-
das en nuestra sociedad que invaden 
todo tipo de terreno trabajo, familia, 
pareja, escuela.

Sociólogos y psicólogos, lo denominan 
de muchas formas en los países llama-
dos civilizados se denuncia cada vez 
con más fuerza. Parece que es todo un 
síntoma de nuestra época: devorarnos 
los unos a los otros sin contemplacio-
nes para supuestamente, poder so-
brevivir.

Lo que está pasando es lo siguiente; en 
el fondo lo que subyace es una falta de 
autoestima generalizada. La inseguri-
dad es nuestra bandera, la crisis en los 
valores, nos han hecho creer que lu-
char por la vida, salir adelante, no de-
pende de nosotros, en particular sino 
de combatir al enemigo, el enemigo es 
el prójimo.

Es una presión constante, las ciudades 
se convierten en junglas de asfalto, lle-
no de irregularidades que siempre son 
permisibles.

Es la descripción de una realidad en 
la que ninguno de los seres humanos 
que confi guramos este entramado, 
estamos por la labor, pero cuando 
nos vemos en determinadas ocasio-
nes, somos tan estúpidos de tropezar 
siempre en el mismo sitio.

Efectos invisibles
FRANCISCO JAVIER SORIA RUIZ

EL OJO CLÍNICO

los utensilios y herramientas relacio-
nadas con el sector de la cuchillería. 
Igualmente se afi laban y recompo-
nían estas herramientas de cocina o 
trabajo. Y junto a ello la posibilidad 
de mantenimiento. Allí se realizaba el 
vaciado de los cuchillos. Vaciar es ha-
cer la zona de corte más alta, consiste 
en comerse el material de los lados de 
la hoja del cuchillo para adelgazar el 
grosor total en la parte más cercana 
al fi lo. En la cuchillería Novoa se lleva-
ban los cuchillos, las tijeras y diferen-
tes materiales para afi larlos y mante-
nerlos en buenas condiciones.

Las técnicas de fabricación de la cu-
chillería han evolucionado de forma 
notable por el tratamiento técnico de 
los aceros, el logro de mejores resis-
tencias y los diseños ergonómicos de 
cada uno de los elementos.  El escapa-
rate presenta hoy en día las diferen-
tes marcas de todos los utensilios. La 
tecnología ha evolucionado y los ace-
ros de cada una de las piezas son de 
especial calidad. Marcas reconocidas 
como las cuchillería de Arcos de Al-

bacete o marcas internacionales que 
han dado nombre a algunos productos 
singulares.

En el interior, un mostrador tradicio-
nal y al fondo las cajas ordenadas con 
una muestra de cada una de las dife-
rentes piezas que guardan en su inte-
rior. Toda una referencia de utensilios 
domésticos necesarios en las activi-
dades culinarias especialmente.

Solo cuatro muestras de los comer-
cios que siguen vivos en nuestra ciu-
dad que seguramente se pueden am-
pliar a muchos más. Los escaparates 
son una muestra de las culturas y tra-
diciones de una ciudad. Espacios que, 
cuando conservan su decoración, sus 
elementos interiores se convierten en 
patrimonio de la vida de las personas 
y de las sociedades. Son buenos estos 
espacios que, con la necesaria reno-
vación, conservan las ofertas de con-
tenidos y formas que nos relacionan 
con nuestros tiempos pasados, pero 
que son también parte de nuestra vida 
actual.
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PARQUE DE OCIO 
LAS VÍAS

C/ Eras del Cerrillo, 1 
13004 Ciudad Real 

T. 926 21 06 67
www.cineslasvias.es

MULTICINES 
ORTEGA
C/ Cañas 8-12 

Puertollano 
T. 926 428 637

www.multicinesortega.com

MULTICINES 
CINEMANCHA

Avda. Constitución
Alcázar de San Juan

www.cinemancha.com

CINES LA DEHESA 
TOMELLOSO

Ctra. de Villarobledo, S/N
Tomelloso 

www.cinesladehesa.com/
tomelloso

MULTICINES 
VALDEPEÑAS

Avda. del Sur, s/n 
Valdepeñas 

T. 926 347 274
www.multicinesvaldepenas.es

PP

Cines - Servicios

THE BATMANMALNAZIDOS
AINBO: LA GUERRERA 

DEL AMAZONAS
MUERTE EN EL NILO COMPETENCIA OFICIAL
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  PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE  

Motor

El modelo de edición del MINI totalmente eléctrico combina un estilo auténtico con un placer de conducción sostenible

LA TRADICIÓN SE UNE AL FUTURO: LA TRADICIÓN SE UNE AL FUTURO: 
EL MINI COOPER SE EN RESOLUTE EDITIONEL MINI COOPER SE EN RESOLUTE EDITION
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C
on su combinación de características de di-
seño tradicional y tecnología de propulsión 
orientada al futuro, el MINI Cooper SE (con-
sumo combinado: 17,6 - 15,2 kWh/100 km 
según WLTP; emisiones combinadas de CO2: 

0 g/km) en Resolute Edición es una sorprendente en-
carnación del estilo individual. El modelo de edición del 
modelo de propulsión totalmente eléctrico basado en el 
MINI 3 puertas ofrece una mezcla especialmente atrac-
tiva de estilo deportivo clásico y sostenibilidad. Su exclu-
sivo diseño exterior le confi ere un aspecto auténtico ins-
pirado en la historia de la marca. De este modo, el MINI 
Cooper SE en Resolute Edition transmite claramente el 
mensaje de que la diversión de conducir sin emisiones 
se ha convertido en una parte integral del carácter de la 
marca y de sus más de 60 años de historia.

Con su motor eléctrico de 135 kW/184 CV y su emocio-
nante y ágil manejo, el MINI Cooper SE traslada la sensa-
ción de karting característica de la marca al mundo de la 
movilidad eléctrica. Su autonomía de hasta 234 kilóme-
tros -determinada según el ciclo de pruebas WLTP- per-
mite disfrutar de una conducción sin emisiones tanto en 
un entorno urbano como en salidas más allá de los límites 
de la ciudad. Estas son las cualidades que han convertido 
al MINI completamente eléctrico en la variante de mode-
lo ahora más popular de la marca, cuyas cifras de ventas 
mundiales casi se han duplicado en 2021. El diseño exclu-
sivo y las características de equipamiento de la Resolute 
Edition dan a la conducción sostenible un atractivo aún 
mayor.

Con el acabado de la carrocería en Rebel Green -que hasta 
ahora estaba reservado a los modelos John Cooper Works, 
extreme atléticos- y el acabado en contraste Pepper White 
para el techo y las tapas de los retrovisores exteriores, el 
MINI Cooper SE en la Resolute La edición tiene un aspecto 
deportivo con un estilo británico muy tradicional. El hecho 
de evitar deliberadamente los elementos cromados en el 
exterior proporciona una mirada hacia el futuro: en su lu-
gar, los elementos de diseño distintivos están acabados en 
el exclusivo Resolute Bronze. Entre ellos se encuentran los 
bordes de los faros, la parrilla del radiador y los pilotos tra-
seros, los embellecedores de los paneles laterales delan-
teros y los tiradores de las puertas y el portón trasero. En 
cambio, la franja que rodea el borde inferior del parabrisas 
está acabada en Piano Black,

La inconfundible apariencia del MINI Cooper SE en la Re-
solute Edition se ve reforzada por las franjas del capó de 
diseño exclusivo. Al igual que los embellecedores de los 
umbrales de las puertas, presentan un patrón formado 
por líneas paralelas con un degradado de color que va de 
un tono dorado claro a uno oscuro, junto con la inscripción 
“RESOLUTE”. El modelo de edición cuenta con llantas de 
activación de 17 pulgadas en diseño Electric Collection 
Spoke. Como alternativa, hay disponibles llantas de cho-
que del mismo formato en la variante Tentacle Spoke Black.

En el interior del MINI Cooper SE de la Resolute Edition, 
la sensación de diversión al volante se refuerza aún más 
con los asientos en tela/cuero con acabado Black Pearl/
Light Checkered y el revestimiento del techo en color 

antracita, así como los apoyabrazos negros . El volante 
deportivo de cuero en acabado Nappa lleva un logotipo 
MINI Resolute específi co de la edición en el radio inferior. 
Con líneas uniformemente curvadas en un ligero tono do-
rado, el diseño gráfi co forma un exquisito patrón de rayas 
en las superfi cies interiores.

Los rasgos de diseño exclusivos de la Resolute Edition 
se unen para formar un conjunto perfectamente armo-
nizado de estilo exterior e interior de primera calidad. El 
modelo de edición del MINI Cooper SE estará disponible 
a partir de marzo de 2022. Si bien el aspecto del coche 
transmite claramente una sensación de tradición, esto 
puede combinarse con características de equipamiento 
de última generación en las áreas de asistencia al conduc-
tor, infoentretenimiento y Conectividad.

El paquete opcional de asistencia al conductor incluye 
una función de alerta de salida del carril que avisa al con-
ductor del riesgo de salirse del carril in voluntariamente 
haciendo vibrar el volante. Y el Control de Crucero Ac-
tivo con función Stop & Go -que se incluye en el Driver 
Assistant Plus- garantiza un confort optimizado tanto en 
los trayectos más largos como en los atascos. Con su mo-
derna pantalla gráfi ca de 8,8 pulgadas, la última genera-
ción del sistema operativo MINI está optimizada para un 
control rápido e intuitivo de las funciones del vehículo, el 
programa de audio, la comunicación, la navegación y las 
aplicaciones. Además, dispone de numerosos servicios 
digitales para aumentar la diversión al volante mediante 
funciones de confort y entretenimiento de alta calidad.

   MOTOR     
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NOTICIAS  DEL  SECTOR

F
IAT presenta los nuevos 500X Hy-
brid y Tipo Hybrid que completan 
la electrifi cación de la gama.

El camino comenzó con el 500 Hybrid y 
el Panda Hybrid, y continuó con el Nue-
vo 500 y el Ulysse con motor eléctrico. 
Ahora llega el lanzamiento de los nuevos 
500X y Tipo, con el nuevo motor Hybrid 
de 48 voltios. FIAT mantiene así su com-
promiso de ofrecer al menos una versión 
de bajas emisiones para cada modelo y da 
un paso más en el camino de la transición 
energética y la movilidad sostenible.

En palabras de  Olivier François, CEO 
de Fiat y CMO de Stellantis : “El camino 
de FIAT hacia la electrifi cación continúa. 
Con el lanzamiento de los nuevos 500X 
Hybrid y Tipo Hybrid, equipados con la 
nueva tecnología Hybrid de 48 voltios, 
la gama FIAT ahora está completamente 
electrifi cada. Ahora podemos ofrecer a 
todos nuestros clientes una solución de 
movilidad sostenible, sean cuales sean 
sus necesidades de movilidad, con una 

tecnología sencilla ya un coste asequible. 
Estoy realmente orgulloso de esto por su 
coherencia con nuestra visión: “ Solo es 
verde cuando es verde para todos”. Y aún 
hay más. Nuestro camino hacia la movili-
dad sostenible para todos continúa, con el 
objetivo, como se anunció anteriormente, 

de lanzar un nuevo vehículo cada año, 
a partir de 2023. Cada modelo contará 
con un motor eléctrico, para conseguir 
una gama totalmente eléctrica a partir de 
2027” .

Fiel a su ADN, FIAT ha realizado una im-

portante contribución a la difusión y co-
nocimiento de la tecnología híbrida: una 
solución tecnológica sencilla que no pone 
barreras a su uso, para que los vehículos 
puedan ser conducidos como un coche 
“habitual” con motor convencional. FIAT 
ha difundido así sus ventajas y ha puesto 
literalmente esta tecnología “en manos 
de la gente”, tomando como punto de 
partida sus emblemáticos modelos, los 
coches urbanos más vendidos en Europa. 
El 500 y el Panda, con más de 200.000 
unidades híbridas vendidas en 2021, se 
han convertido en un FIAT en uno de los 
principales actores del mercado.

FIAT siempre ha ofrecido soluciones tec-
nológicas innovadoras, sencillas y ase-
quibles, centrándose en las necesidades 
de las personas y las ventajas tangibles 
que ofrece esta tecnología. Ahora, con 
los nuevos 500X Hybrid y Tipo Hybrid, 
se aplica el mismo enfoque: una solución 
tecnológica fácil de usar, pero al mismo 
tiempo sumamente innovadora e inteli-
gente.

M
ercedes-AMG impulsa de forma sistemática 
su estrategia Future of Driving Performance 
y amplía su cartera de productos con modelos 
de altas prestaciones y propulsión eléctrica por 

batería. Una novedad en esta gama son las dos berlinas Mer-
cedes-AMG EQE 43 4MATIC (consumo eléctrico en el ciclo 
mixto WLTP: 22,5–19,7 kWh/100 km; emisiones de CO 2  
en el ciclo mixto WLTP: 0 g/km ; autonomía en el ciclo WLTP: 
462–533 km) [1]  y Mercedes-AMG EQE 53 4MATIC+ 
(consumo eléctrico (datos provisionales) en el ciclo mixto 
WLTP: 23,2–20,3 kWh/100 km; emisiones de CO 2  (datos 
provisionales) en el ciclo WLTP: 0 g/km; autonomía (datos 
provisionales) en el ciclo WLTP: 444–518 km) [2]. Ambos 
modelos se basan en la arquitectura exclusiva de Mercedes 

para automóviles eléctricos de gama alta y de lujo (EVA2). 
Una serie de soluciones específi cas de AMG —especialmen-
te en el campo de la propulsión, el tren de rodaje, los frenos, 
el sonido, el diseño exterior e interior y el equipamiento— es 
un aval de la vivencia de conducción dinámica y sugestiva ca-
racterística de AMG.

«Ampliamos con dos nuevos modelos nuestra oferta de ve-
hículos de altas prestaciones con propulsión exclusivamen-
te eléctrica, y nos dirigimos de ese modo a nuevos grupos 
objetivo. El EQE 43 4MATIC es el modelo básico de acceso 
al mundo de la Driving Performance eléctrica de Merce-
des-AMG. En cambio, el EQE 53 4MATIC+ es la apuesta por 
un nivel más alto de deportividad.

Nuevos Mercedes-AMG EQE

Nuevo Porsche Macan T: 
ágil y exclusico

Con el Macan T se añade una nueva versión a la exitosa fa-
milia de este modelo Porsche. Se trata del primer vehículo 
deportivo de cuatro puertas en incorporar esta denomina-
ción especial, que hasta la fecha había estado reservada a los 
911 y 718. La letra “T” siempre ha representado en Porsche 
unas características dinámicas únicas desde los años sesen-
ta. Viene de la palabra “Touring” e identifi ca a los automóviles 
que ofrecen una experiencia de conducción realmente espe-
cial, gracias a la precisión de su puesta a punto, a su equipa-
miento exclusivo ya motores muy efi cientes. Fiel al espíritu 
del Porsche 911 T de 1968, el nuevo Macan T destaca por 
su increíble dinamismo y por un ligero motor turbo de dos 
litros, combinado con un diseño atlético y un equipamiento 
de serie ideal para un estilo de conducción deportiva. Con 
este concepto.

wEl motor turbo de cuatro cilindros y dos litros del Macan T se 
caracteriza por una gran agilidad, un peso contenido y un dise-
ño compacto para crear un conjunto equilibrado de ligereza y 
rendimiento. En comparación con los Macan S y GTS con mo-
tor V6 biturbo de 2.9 litros, el peso sobre el eje delantero se ha 
reducido en 58,8 kilogramos dando al vehículo una excelente 
aceleración y un comportamiento óptimo en curvas.

Nueva gama Fiat 100% electrificada

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,262, 11/3/2022.



Lanza
Semanario de La Mancha 46 11/03/2022

NOTICIAS  DEL  SECTOR

Como parte de su 
acuerdo de colabo-
ración en materia 
de sostenibilidad, 
IVECO y Gruber Lo-

gistics presentan el primer ve-
hículo de transporte con com-
bustible alternativo para cargas 
especiales de hasta 50 tone-
ladas, el IVECO S WAY GNL , 
que ofrece efi ciencia operativa 
y medioambiental. El uso de 
soluciones de transporte con 
energías alternativas para el transporte de cargas anormales es un hito im-
portante en el camino hacia la descarbonización del sector.

El transporte de cargas anormales se refi ere al transporte por carretera de 
mercancías que superan los límites de peso, dimensiones y/o seguridad pres-
critos por el Código de la Circulación y que requiere permisos especiales para 
su traslado. El rendimiento de los vehículos pesados propulsados por gas na-
tural licuado (cargas estándar de hasta 24 toneladas) es comparable al de los 
vehículos propulsados por diésel. Sin embargo, sigue teniendo una diferencia 
en la potencia del motor, que puede repercutir en el rendimiento de los vehí-
culos en pendientes especialmente difíciles o cuando se transportan cargas 
que superan los límites de peso. Gracias a la dedicación de Gruber Logistics, 
se ha superado este obstáculo creando las condiciones logísticas necesarias 
para introducir los combustibles alternativos en el sector de las cargas anor-
males. de hecho, tras un periodo inicial de pruebas, los vehículos de gas natu-
ral licuado ya están en funcionamiento en las rutas entre Alemania y el Reino 
Unido desde la zona de Kreuztal.

Iveco y Gruber Logistics presentan 
el IVECO S-WAY GNL 

Jaguar Land Rover ha for-
malizado una colabora-
ción estratégica plurianual 
con NVIDIA, líder en in-
teligencia artifi cial (IA) y 

soluciones informáticas, para 
codesarrollar y ofrecer a sus 
clientes sistemas de conducción 
automática de nueva generación, 
así como novedosos servicios y 
experiencias basadas en la inteligencia artifi cial.

A partir de 2025, todos los nuevos vehículos de Jaguar y Land Rover se basarán 
en la plataforma defi nida por el software NVIDIA DRIVE™ para ofrecer una 
amplia variedad de sistemas de seguridad, conducción y estacionamiento auto-
máticos y asistencia al conductor. El vehículo incorporará funciones de inteli-
gencia artifi cial interna, como control del conductor y los pasajeros, además de 
una visualización avanzada del entorno.

Esta solución integral se basa en NVIDIA DRIVE Hyperion™, que incorpora or-
denadores de vehículos autónomos centralizados DRIVE Orin™; el software 
DRIVE AV y DRIVE IX; sistemas de seguridad e interconexión; y sensores peri-
féricos. DRIVE Orin actúa como cerebro de inteligencia artifi cial del vehículo y 
controla el sistema operativo de Jaguar Land Rover, mientras que DRIVE Hype-
rion adopta la función de sistema nervioso central.

Además, Jaguar Land Rover aprovechará las soluciones del centro de datos de 
simulación de desarrollo propio con NVIDIA DGX™ para mejorar los modelos 
de inteligencia artifi cial y el software DRIVE Sim incorporado en NVIDIA Omni-
verse™ para ofrecer un tiempo real de gran precisión.

Jaguard Land Rover anuncia su colaboración 
con Nvidia

Solo cuatro meses des-
pués de su estreno 
mundial el pasado sep-
tiembre, el nuevo Jeep® 
Grand Cherokee 4xe 

ofrece ahora la posibilidad de una 
reserva previa exclusiva en Italia, 
Francia, Alemania, España, Reino 
Unido, Austria, Bélgica, Luxem-
burgo y los Países Bajos. Los vi-
sitantes del sitio web específi co  
bethefi rst.jeep.es , pueden estar 
entre los primeros en descubrir 
el nuevo Jeep Grand Cherokee 
4xe Exclusive Launch Edition y 
pueden expresar su interés en 
ser contactados cuando el vehículo esté disponible en los concesionarios.

Tecnología híbrida enchufable 4xe
La llegada del Jeep Grand Cherokee 4xe también es un momento signifi -
cativo en la evolución de la marca y una pieza más de la estrategia para 
electrifi car toda la gama. Consolida la insignia 4xe como la marca auténtica 
de Jeep, para representar el nuevo 4x4 y su capacidad para combinar todas 
sus reconocidas virtudes con una mayor sostenibilidad, efi ciencia ejemplar 
y aún más seguridad y placer de conducción. La aplicación de la tecnología 
híbrida enchufable 4xe al Jeep Grand Cherokee dota al buque insignia de 
la marca de referencia en conducción todoterreno, de un par motor con 
una respuesta instantánea, gracias a la combinación de las dos propulsiones, 
turbo gasolina y eléctrica, y por por supuesto ofrece la opción de conducir 
con cero emisiones de CO2.

La marca Jeep anuncia el debut europeo 
del nuevo Grand Cherokee 4XE

El Opel Mokka se man-
tiene fi el a la tradición 
de la marca de ofrecer 
tecnologías innova-
doras al mayor núme-

ro de personas posible. Con la 
seguridad como elemento cla-
ve de su identidad, el SUV más 
rompedor de la fi rma alemana 
incorpora las funciones de ayu-
da a la conducción hasta ahora 
reservadas a segmentos supe-
riores, como el Control de Cru-
cero Adaptativo (ACC), el Asistente de Mantenimiento de Carril o la ilumina-
ción matricial IntelliLux LED®.

En toda la gama del Opel Mokka, el freno de estacionamiento eléctrico y el 
reconocimiento de señales de tráfi co forman parte del equipamiento de serie. 
También están disponibles, según acabados, una cámara de visión trasera pa-
norámica de 180 grados, el Asistente de Aparcamiento Automático, el Asisten-
te lateral y el Aviso de Vehículos en el Ángulo muerto del retrovisor.

El Control de Crucero Adaptativo actúa como un perfecto copiloto. En combi-
nación con el lector de señales de tráfi co, que detecta en las señales el límite 
de velocidad y lo muestra en el centro de información al conductor, este dis-
positivo permite adaptar la marcha del vehículo a las señales de la carretera, 
sin necesidad de intervención del conductor.

Por su parte, el Asistente de Mantenimiento de Carril advierte al conductor 
cuándo el coche se va a salir del carril en forma voluntaria. 

El Opel Mokka incorpora la tecnología 
más avanzada al servicio de la seguridad
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Un cinéfi lo compulsivo

En 1978 se llevaría a cabo una francamente merito-
ria y muy apreciable versión cinematográfi ca de la 
novela de Agatha Christie “Muerte en el Nilo”. Casi 
45 años después, en pleno revival de la escritora 
-incluso con la reedición en tapa dura vía kiosco de 
algunos de sus obras y personajes más populares-, 
tras el considerable éxito de la célebre e igualmen-
te recuperada (en 2017) para esta bendita causa de 
la gran pantalla “Asesinato en el Orient Express”, 
el mismo director de aquella, el más que mereci-
damente califi cado como grande Kenneth Branagh, 
vuelve a conducir el timón del barco y a salir no solo 
de lo más airoso, sino que aplicando idéntica receta 
da incluso un paso adelante.

De nuevo fía una buena parte de su éxito 
en la espectacularidad tanto de imáge-
nes como de escenarios supuestamente 
naturales, pues por muy digitales que es-
tos sean en varios de sus tramos y pese a 

que pudiera notarse algún costurón de este signo, no 
dejan de resultar fascinantes y en este caso evocado-
res de otro tiempo.

Otro aspecto a tener en cuenta es que sus escenas de 
acción o intriga vuelven a resultar de lo más resulto-
nas. Y otro punto importante es que el Branagh que 
también se sitúa delante de las cámaras resulta de lo 
más molón. Además, en esta ocasión en un prólogo 
de lo más atractivo se nos pone al tanto del pasado 
sentimental del protagonista que encarna con abso-
luta convicción, el célebre detective belga Hercules 
Poirot. También al igual que su antecesora, se ve 
acompañado de un reparto sufi cientemente glamu-
roso y con mucho ofi cio (es inevitable que destaque a 
dos mujeres, la “wonder woman” Gal Gadot, pues es 
mucha la clase y belleza que derrocha, y la veterana 
con talento a espuertas para regalar Annette Bening), 
pese a que varios de sus componentes no sean cono-
cidos del gran público, lo supone un condimento que 
acaba por redondear el conjunto.

Muerte en el NiloPOR JOSÉ LUIS VÁZQUEZ

Branagh se vuelve a aplicar no solo ofreciendo un re-
lato amenísimo de suspense detectivesco, sino que 
sigue con máxima diligencia y pericia las reglas de 
esa variante de la novela policíaca que es el “whodu-
nit”, o sea, ¿Quién lo ha hecho? ¿quién ha cometido el 
asesinato?). Logra mantener la curiosidad por saber 
quién está detrás de los asesinatos. No desmaya en 
el empeño y consigue transmitirnos la incertidumbre 
con la tenacidad del mejor sabueso. Otro reciente y 
ejemplar caso de esto sería la espléndida PUÑALES 
POR LA ESPALDA.

Curiosamente en su reciente, admirable, conmove-
dora, magistral y autobiográfi ca “Belfast” ya nos re-
velaba que una de las señas de identidad cultural de 
su infancia había sido la literatura de Agatha Christie 
o el súper héroe mitológico Thor, afi ciones que fi nal-
mente con los años ha conseguido traducir en imá-
genes y supongo que sentirse muy dichoso -logros 
aparte- por ver hecha realidad aquellas primeras en-
soñaciones. Cierto que no basta solo con desearlo y 
conseguir realizarlo, sino que hay que tirar de capa-
cidad para ello y a fe que le sobra por quintales como 
aquí se puede constatar.

Llegado a este punto debo destacar una cuestión que 

me parece importante, fundamental diría. Está 
claro, o yo al menos así lo tengo, que ha decidi-
do, como en “Orient Express”, por desplegar un 
tono a veces un tanto teatral en el mejor sen-
tido del término, incluso artifi cioso como en 
aquel cine clásico que él y algunos de nosotros 
veneramos. Creo sinceramente que es todo un 
acierto, pues “Muerte en el Nilo” consigue traer 
aromas del pasado, unos primeros planos pre-
ciosos, una puesta en escena en la que hace del 
arte de narrar virtud, que no repara en fl oripon-
dios innecesarios y que todo fl uye con la leve-
dad, suntuosidad y a la vez belleza de las aguas 
del propio río egipcio. Su voluntad de estilo es 
patente recreando maneras y formas de contar 

del pasado y eso es un acierto para los que, como el 
que esto escribe, añoramos el viejo Hollywood, pero 
siendo consciente de que a la vez hay que y sabe 
adaptarse a los nuevos tiempos. Más que conseguido 
este maridaje. Pero como prueba de que por momen-
tos estamos asistiendo a alguna de aquellas películas 
del Hollywood de los 40 o 50, la secuencia casi inicial 
del café se erige en toda una declaración de princi-
pios, todo un momento de distinción y de encanto 
irresistible, como por otra parte lo es igualmente el 
resto de su metraje.

Recurrir al califi cativo de vistosa es lo mínimo que se 
puede decir e incluso asumir seguramente por quie-
nes no comulguen con esta propuesta. A mí desde 
luego me ha ganado para su causa, me ha encantado. 
Y no solo lo he pasado estupendamente esa primera 
vez vista, sino que estoy deseando repetirla de nue-
vo. Y tiene mérito, pues esta segunda vez ya estaré 
al tanto -lo estaba antes por su lectura previa en mí 
mocedad- de quién es el asesino… pero hay otros 
muchos ornamentos que dan sentido, empaque y 
elevados vuelos a una gran producción de estas ca-
racterísticas, que merecen ser paladeados y deleita-
dos una vez más como mínimo. Y que hace del entre-
tenimiento en todo momento su mayor virtud.
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Semanario de La Mancha

VIERNES,  11 DE MARZO DE 2022

V A L D E P E Ñ A S
E D I C I Ó N

Lanza LA CIUDAD ENTREGA 
LOS RECONOCIMIENTOS           

"MUJERES 2022"  
LAS HOMENAJEADAS FUERON LIDIA PRIETO, NURIA

 GARCÍA-PARDO, MADALENA LÉRIDA Y LAS AUXILIARES DEL 
SERVICIO DE AYUDA A DOMICILIO

UNA FOTOGRAFÍA DE JESÚS 
CAÍDO, PROTAGONISTA DEL 
CARTEL OFICIAL DE SEMANA 
SANTA

LA PRESENTACIÓN DEL CARTEL TUVO LUGAR EL 
DOMINGO Y EL SÁBADO HUBO UN VÍA CRUCIS 
PRESIDIDO POR LA IMAGEN DE LA VIRGEN DE LA 
SOLEDAD

VALDEPEÑAS SE UNE PARA PEDIR LA 
PAZ EN UCRANIA

EL PREGÓN Y LA GALA DRAG 
QUEEN DE VALDEPEÑAS 
RECAUDARON 1.980 EUROS 
PARA ROSAE Y LA AECC

"ASETITINA. TUS GALLETAS MIS PASOS. AYUDA A 
ÁLVARO" RECIBIÓ 1.141 EUROS DE LOS BAILES DE 
CARNAVAL Y TAMBIÉN SE ENCARGÓ DE LA BARRA 
DEL BAR DE "LA CONFIANZA"

EL ALCALDE DE LA CIUDAD ANUNCIÓ QUE LLEVARÁ A LOS JUZGADOS A LA EL ALCALDE DE LA CIUDAD ANUNCIÓ QUE LLEVARÁ A LOS JUZGADOS A LA 
PORTAVOZ DEL GRUPO POPULAR POR "MANIFESTACIONES INJURIOSAS"PORTAVOZ DEL GRUPO POPULAR POR "MANIFESTACIONES INJURIOSAS"

EL PLENO APRUEBA SOLICITAR UNA EL PLENO APRUEBA SOLICITAR UNA 

SUBVENCIÓN DE 4 MILLONES DE EUROS PARA SUBVENCIÓN DE 4 MILLONES DE EUROS PARA 

CREAR EL VIAL NORTE DEL PLAN DE TORMENTASCREAR EL VIAL NORTE DEL PLAN DE TORMENTAS
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VALDEPEÑAS

El Ayuntamiento de Valdepeñas 
entregó el miércoles la recau-
dación obtenida en los pasados 
carnavales en el pregón y el V 

Concurso Nacional Drag Queen ‘La + 
Queen’, que tuvieron lugar el 26 de fe-
brero en el Teatro Auditorio ‘Francisco 
Nieva’. Una cifra de 1.980 euros que re-
cibieron la Asociación Española Con-
tra el Cáncer en Valdepeñas (AECC) y 
la Asociación de Mujeres Afectadas de 
Cáncer de Mama (Rosae), siendo 990 
euros para cada una de ellas. 

“Estamos muy satisfechos con la rea-
lización de este pregón de Carnaval 
y con la recuperación de la gala Drag 
Queen, que fue un éxito de participa-
ción y la gente que asistió disfrutó mu-
cho”, manifestó durante la entrega de la 
recaudación la teniente de alcalde de 
Festejos, Vanessa Irla, que destacó “la 
importancia de aunar sinergias, rea-
lizar actividades entre diferentes co-
lectivos para apoyarnos unos a otros, 
dándole ese toque solidario”. 

Irla también resaltó las emotivas sor-
presas que se produjeron en la gala, así 
como el apoyo de patrocinadores y co-
laboradores que hicieron posible este 
V Concurso Nacional Drag Queen ‘La 
+ Queen’, para el que ya ha anunciado 
una sexta edición para el próximo año. 

La teniente de alcalde también agra-
deció la labor del personal de la conce-
jalía de Cultura, el jurado y voluntarios 
que se involucraron en esta gala.

La presidenta de Rosae, María Luisa 
Villafranca, y el presidente de la junta 
local de la AECC de Valdepeñas, Victo-
riano González de la Aleja, coincidieron 
en señalar la importancia de este tipo 
de aportaciones, destinadas al desa-

rrollo de actividades, prestación de 
servicios a pacientes y apoyo a proyec-
tos de investigación. 

González de la Aleja recordó que 
hace unos días inauguraron la sede 
de la AECC en Valdepeñas y señaló 
que están retomando sus actividades, 
paralizadas por la pandemia, aunque, 
según dijo, no han parado de ofrecer 
ayuda a enfermos y familiares. Insistió 
en la necesidad de hacer una vida sana 
para prevenir el cáncer y recordó que 
la asociación está para ayudar a los en-
fermos y sus familias.

Por su parte, María Luisa Villafran-
ca también destacó la emotividad del 
acto de Carnaval y puso en valor que el 
equipo de Gobierno piense en el tejido 
asociativo de Valdepeñas.

Recordó que Rosae entregó el do-
mingo 33.000 euros para investigación 
a tres organismos y pidió que sigan co-
laborando con la asociación porque la 
investigación salva vidas. También dijo 

a las mujeres y hombres a los que les 
diagnostiquen un cáncer de mama que 
no están solos. “Estamos para apoyar-
les”.

Esta asociación también está reto-
mando sus actividades. 

Por otra parte, la asociación ‘Asetiti-
na. Tus galletas mis pasos. Ayuda a Ál-
varo’ recibió el martes la recaudación 
de los bailes de Carnaval, que ha ascen-
dido a 1.141 euros.

Irla dio las gracias a los dos centros 
de mayores de la localidad, por vender 
papeletas para los bailes, con las que 
se han recaudado 329 euros. A ello se 
suman 812 euros procedentes del euro 
voluntario que entregaron las personas 
que asistieron a los bailes del vermú y 
nocturnos, a las que Irla también dio las 
gracias.

Además, la asociación también se 
encargó de la barra del bar del Centro 
Cultural “La Confi anza”, donde se lleva-
ron a cabo los bailes.

El pregón y la gala Drag Queen 
de Valdepeñas recaudaron 1.980 
euros para Rosae y la AECC
‘Asetitina. Tus galletas mis pasos. Ayuda a Álvaro’ recibió 1.141 euros de los bailes de Carnaval

ENTREGA DE LA RECAUDACIÓN DEL PREGÓN Y LA GALA / M. G.

La Policía Nacional 
desmantela un grupo 
criminal especializado en 
la comisión de robos con 
fuerza en Valdepeñas
LANZA

VALDEPEÑAS

La Policía Nacional ha detenido en 
Valdepeñas a una persona y ha iden-
tifi cado a otras tres como presuntos 
responsables de siete robos con 
fuerza que se cometieron entre los 
meses de  diciembre de 2021 a enero 
de 2022.

La investigación policial se ini-
ció en enero del presente año tras 
la comisión en apenas cinco minu-
tos de hasta tres robos con fuerza 
consecutivos en una misma calle de 
Valdepeñas, en los que los autores 
accedieron al interior de los locales 
por la fuerza utilizando picos y ma-
zas para rápidamente violentar las 
máquinas tragaperras y cajeros de 
cobro del interior. 

Además, los delincuentes utiliza-
ron en su huída un vehículo de alta 
gama que habrían sustraído previa-
mente en otro robo con fuerza en 
una nave agrícola de la localidad de 
San Carlos del Valle. 

La policía centró sus actuaciones 
en un grupo de trabajadores que 
se desplazaba por las provincias de 
Ciudad Real y Jaén y que por su tra-
bajo, podrían obtener información 
comprometida de los objetivos so-
bre los que acometer posteriormen-
te los ilícitos penales. 

Por otra parte, la Policía Nacional 
ha detenido a los 14 personas pre-
suntos integrantes de un importan-
te entramado criminal, formado por 
ciudadanos de varias nacionalida-
des, que se dedicaban a la adquisi-
ción y posterior distribución de es-
tupefacientes en Ciudad Real, entre 
otras localidades, en Valdepeñas.

Asimismo, agentes de la Policía 
Nacional, en colaboración con Poli-
cía Local, localizaron a un varón que 
se había intentado suicidar en una 
caseta de campo en la ciudad del 
vino el domingo.

OCHO PUNTOS DE INCLUSIÓN DIGITAL EN BARRIOS BUSCAN ROMPER LA 
BRECHA DIGITAL
Valdepeñas ya tiene instalados ocho puntos de inclusión digital en los diferentes 
espacios y centros sociales de la localidad con el objetivo de llevar las nuevas 
tecnologías a todos los ciudadanos, especialmente a personas mayores. Estos es-
pacios disponen de monitores que facilitan el acceso a Internet para realizar di-
ferentes acciones. “Se pueden sacar certifi cados digitales, citas médicas, realizar 
una conexión por internet con algún familiar y así distanciar la brecha digital que 
hay entre los jóvenes y personas mayores”, explicó la concejala de Barrios, Paqui 
Madrid, durante la presentación de estos puntos de inclusión digital en el Centro 
Social de Fátima, donde apuntó que en cada uno de los puntos “habrá un monitor 
para ayudarles en las tareas que necesiten”, recordando que “esta es una inicia-
tiva de la Diputación y del ayuntamiento para que Internet y los medios digitales 
estén más cerca de los ciudadanos y, especialmente, de las personas mayores”. 
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El Pleno de Valdepeñas de mar-
zo celebrado el lunes aprobó 
por unanimidad solicitar una 
subvención a la Fundación Bio-

diversidad F.S.P., para la actuación de 
adecuación Hidrológica y Medioam-
biental del cauce urbano del arroyo 
Cañada Romero, que incluye la crea-
ción del vial en la zona norte de Val-
depeñas, entre la rotonda de los Do-
nantes de Sangre en la avenida de los 
Estudiantes hasta la avenida del Vino a 
la altura del CERSYRA, dentro del Plan 
de Tormentas.

La intención es restaurar ecosis-
temas fl uviales y reducir el riesgo de 
inundación a través de soluciones ba-
sadas en la naturaleza, dentro del Plan 
de Recuperación, Transformación y 
Resiliencia de la Unión Europea.

La zona en la que se pretende actuar 
sufre inundaciones y tiene una super-
fi cie de más de 5 millones de metros 
cuadrados, afectando a 10.116 habitan-
tes, 5.629 inmuebles y 467 empresas. 

El proyecto tiene un presupuesto 
total de 5.142.500 euros, y se pide una 
subvención de 4 millones de euros, por 

lo que, de concederse, el ayuntamiento 
tendría que aportar 1.142.500 euros.

El plazo de ejecución sería de 18 
meses y la fi nanciación se realizará 
en tres ejercicios hasta 2024, estando 
supeditado a la concesión de la sub-
vención.

Según declaraciones del portavoz 
del Equipo de Gobierno, Francisco 
Delgado, se persiguen tres objetivos: 
“contar con espacios de recreo y zo-
nas verdes, poner en valor la zona de 
cauce abierto y mitigar el riesgo de 
inundaciones”.

El  Pleno también aprobó el proyecto 
para el que se pide la subvención.

Modifi caciones presupuestarias
El Pleno aprobó modifi caciones pre-
supuestarias por suplementos de cré-
dito, procedentes del remanente de 
tesorería del ejercicio anterior. Una 
de 337.027 euros para  pagar facturas 
de 2021 en el plazo correspondiente 
y otra de 182.955 euros para atender 
expropiaciones para la ejecución del 
Plan de Tormentas en el vial norte y 
para afrontar los gastos derivados de 
la reincorporación de una trabajadora 
a la que se le despidió porque no tenía 
carga de trabajo, según el Equipo de 

Gobierno, pero que la oposición indicó  
que se tomaron represalias contra ella 
abriéndosele un expediente disciplina-
rio por fi ltrar las llamadas telefónicas 
del alcalde, Jesús Martín, a Argentina y 
Hungría desde el teléfono municipal y 
que ahora hay que indemnizarle y pa-
gar costes de abogados y del juicio.

Varios grupos municipales acusa-
ron al Equipo de Gobierno de falta de 
transparencia a la hora de facilitar da-
tos sobre este tema.

Delgado señaló que al ayuntamiento 
le va a costar indemnizar a la traba-
jadora que va a ser readmitida con la 
misma cantidad que se le hubiera es-
tado pagando por ir a trabajar, aunque 
no trabajara.

La portavoz del Grupo Municipal 
Popular, Cándida Tercero, declaró en 
este punto que el Equipo de Gobierno 
no mira por sus trabajadores y que les 
amedrenta, incluso a sus concejales. 
“Son fuertes con los débiles y débiles 
con los fuertes. No sacan la cara ante 
Page para pedir la UCI, la Autovía del IV 
Centenario, no están con los agriculto-
res…”. “Despilfarran y quieren llevarme 
al juzgado con dinero público. Los plei-
tos le salen gratis”, dijo en referencia al 
ultimátum dado por el ayuntamiento 

para que se retracte de sus declaracio-
nes, califi cadas como injuriosas desde 
el ayuntamiento.

El alcalde, le pidió que se atenga al 
punto y le llamó dos veces al orden, in-
dicando que “lo demás lo veremos en 
el juzgado”.

Tercero señaló que el primer edil 
quiere “que judicialicemos la política”.

También se aprobó una modifi cación 
presupuestaria por créditos extraor-
dinarios para la gestión de la Escuela 
Municipal de Fútbol y el mantenimien-
to de instalaciones.

Otros puntos 
En el Pleno se dio cuenta del informe 
anual del plan de reducción de deuda 
y se aprobó la modifi cación del anexo 
de subvenciones nominativas del pre-
supuesto 2022 para la gestión de la Es-
cuela Municipal de Fútbol.

En este último punto, Podemos- 
Equo propuso que se haga igual con 
los cursos de natación de la Casa del 
Agua, pero el alcalde respondió que no 
se puede hacer porque en este caso se 
trata de una  concesión administrativa 
y lo que se puede hacer es denunciar a 
la empresa, que es lo que se ha hecho 
para recuperar la gestión de la Casa del 
Agua.

El Grupo Municipal de VOX acu-
só al Equipo de Gobierno de intentar 
cargarse la gestión del Club de Fút-
bol Valdepeñas en cuanto a la escuela 
deportiva, al no llegarle la subvención 
concedida, pero el alcalde indicó que 
el ayuntamiento está supeditado a la 
ley de subvenciones y que el club no 
ha justifi cado el dinero a la administra-
ción.

También se desestimó el  recurso in-
terpuesto por Donier S.A. sobre la zona 
azul contra un acuerdo del Pleno. La 
empresa pedía más dinero del que se 
le concedió como indemnización por 
el tiempo que no pudo trabajar por la 
pandemia, pero fue desestimada dicha 
petición.

Otro punto fue aprobar la modifi ca-
ción del contrato de servicios para im-
plantación y mantenimiento un nuevo 
sistema informático para gestión de 
recursos humanos de administración.

Asimismo se aprobó la resolución de 
una modifi cación de Relación de Pues-
tos de Trabajo para operario de servi-
cios múltiples del Punto  Limpio. 

Mociones, ruegos y preguntas
En el apartado de mociones, ruegos y 
preguntas, no se incorporó al orden del 
día una moción de IU para hacer una 
moción conjunta sobre el 8 de marzo, 
que fue desestimada en Comisión In-
formativa; hubo  un ruego de IU para 
adecuar el solar de la antigua panifi ca-
dora y para realizar labores de limpieza 
en la Salida de Los Llanos; y el alcalde 
contestó a una pregunta de VOX so-
bre un vertido en la zona del parque de 
bomberos, debido a la rotura del colec-
tor por las raíces de un árbol.
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El Pleno aprueba por unanimidad solicitar 
una subvención de 4 millones de euros para 
crear el vial norte del Plan de Tormentas
El alcalde de la ciudad, Jesús Martín, llevará a los juzgados a la portavoz del Grupo Municipal Popular, 

Cándida Tercero, por “manifestaciones injuriosas”

MOMENTO DEL PLENO DE MARZO DEL AYUNTAMIENTO DE VALDEPEÑAS  / LANZA
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El Ayuntamiento de Valde-
peñas entregó el martes en 
el Centro Cultural “La Con-
fi anza” sus reconocimientos 

“Mujer 2022” con motivo del Día In-
ternacional de la Mujer, esperando 
que sirvan de referentes para otras 
mujeres y, especialmente, para la ju-
ventud, como indicó la concejala de 
Igualdad, Inmaculada Pacheco.

La edil declaró que cada una de las 
homenajeadas ha roto techos de cris-
tal en  sus respectivos ámbitos.

Fueron reconocidas Lidia Prieto 
Caro, de la asociación Pokhara y muy 
cercana a los adolescentes a través 
del proyecto Empu-G, en el ámbito 
Social; en el ámbito Educativo y Cul-
tural, Nuria García-Pardo, directora 
del Grupo de Teatro Lorenzo Medina; 
en el ámbito Empresarial y Empren-
dimiento, Magdalena Lérida Abad, de 
Autoescuela Magda; y en el ámbito 
colectivo, las y los auxiliares del Ser-
vicio de Ayuda a Domicilio de Valde-
peñas. 

Pacheco les dio la enhorabuena. 
“Estáis aquí por vuestros méritos”. 
“Es un orgullo para el ayuntamiento 
tener referentes así, que sirvan de es-
pejo a la juventud para mirarse”.

Lidia Prieto se mostró contenta 
por la distinción e hizo referencia a 
la asociación que representa, “que lu-
cha porque los jóvenes tengan senti-
mientos de igualdad”.

Nuria García-Pardo agradeció el 
trabajo del grupo de teatro que diri-
ge y animó a la gente a seguir parti-
cipando de la actividad cultural “que 
tanto bien hace”.

Magdalena Lérida también agrade-
ció el premio y se lo dedicó a su fa-
milia.

Por su parte, Loli Díaz, en represen-
tación de los y las auxiliares del Servi-
cio de Ayuda a Domicilio, agradeció el 
reconocimiento e hizo mención a que 
este sector lo ha pasado mal durante 
el confi namiento por la pandemia y 
después, por lo que es de agradecer 
que se acuerden de ellos, dijo.

Relatos por la Igualdad
En este acto además se dio lectura a 
los ‘Relatos por la Igualdad 2022’, un 

concurso para centros educativos en 
el que resultó ganador el trabajo pre-
sentado por María del Mar Almarza, 
de 4º de la ESO del Colegio Nuestra 
Señora de los Dolores, que obtuvo el 
primer premio. El segundo premio 
recayó en Laura Rodenas, de 4º de la 
ESO del mismo centro educativo, y 
el tercer premio fue para Eva María 
Sánchez García del IES Bernardo Bal-
buena. 

Otros actos
El martes por la mañana, la plaza de 
España de Valdepeñas acogió un acto 
con motivo del Día de la Mujer, en el 
que la concejala de Igualdad, Inma-
culada Pacheco, declaró que “en la 
carrera de la igualdad aún no hemos 
llegado a la meta. Se han conseguido 
muchas cosas, pero quedan otras por 
conseguir, por lo que no hay que aco-
modarse”.

Por otro lado, también el 8 de mar-
zo, a las 17 horas, en colaboración con 
el programa para adolescentes Em-
pu-G se llevó a cabo una yincana por 
la igualdad de género en la plaza de 

España y el 15 de marzo a las 17 horas 
el Centro de Servicios Sociales aco-
gerá un video-fórum. 

El 18 de marzo se representará por 
la tarde en el Teatro Auditorio Muni-
cipal ‘Francisco Nieva’ la obra de tea-
tro ‘Cuestión de tiempos’, así como 
habrá un taller de igualdad y violen-
cia de género en ese mismo día por 
la mañana.  

Además, se llevan a cabo diferentes 
talleres de coeducación y correspon-
sabilidad con alumnos de 3º de Pri-
maria de marzo a mayo, así como ta-
lleres de sexualidad y prevención de 
la violencia sexual, dirigidos al alum-
nado de 3º de ESO que  también se 
impartirán en marzo, abril y mayo.

Asimismo se han creado murales 
por la igualdad y visibilización de 
la mujer en los centros educativos 
que lo han solicitado, como Luce-
ro y Virgen de la Cabeza, además de 
actuaciones transversales con otras 
concejalías como Infancia, Juventud, 
Cultura y Deportes, a través del III 
Plan de Igualdad Municipal de Valde-
peñas. 

La ciudad entrega los 
reconocimientos “Mujer 2022” 
esperando que sirvan de referentes
La concejala de Igualdad indicó que las homenajeadas, Lidia Prieto, Nuria García-Pardo, 

Magdalena Lérida y las auxiliares del Servicio de Ayuda a Domicilio, han roto techos de cristal

LAS HOMENAJEADAS CON EL RECONOCIMIENTO "MUJER 2022"/ LANZA

VALDEPEÑAS AYUDA A IMPULSAR 
EL I CERTAMEN DE GRABADO 
INTERNACIONAL DE CASTILLA-LA 
MANCHA
La obra ‘Pozo San Vicente, Linares’, 
del valenciano Antonio Alcaraz, ha 
resultada ganadora del I Certamen 
de Grabado Internacional de Cas-
tilla-La Mancha, al que se encuen-
tra adherido el Museo Municipal de 
Valdepeñas y en el que también par-
ticipan la Fundación Antonio Pérez 
(Cuenca), la Cooperativa Virgen de 
las Viñas, la Universidad de Casti-
lla-La Mancha. La obra ganadora se 
expone junto a otros 25 grabados en 
el Museo Infanta Elena de la Bode-
ga y Almazara Virgen de las Viñas, 
en Tomelloso, donde la teniente de 
alcalde de Cultura del Ayuntamien-
to de Valdepeñas, Vanessa Irla, ma-
nifestó durante la inauguración que 
“en Valdepeñas teníamos muy cla-
ro que había que apostar por este I 
Certamen de Grabado Internacio-
nal, porque Valdepeñas, si se carac-
teriza por algo, es por su apuesta 
clara por la cultura”. En este senti-
do, indicó que  “tenemos nuestra 82 
Exposición Internacional de Artes 
Plásticas, una de las más importan-
tes del país, y hemos hecho siempre 
una apuesta importante por la cul-
tura y lo vamos a seguir haciendo, 
porque creemos que es una gran 
iniciativa que diferentes institucio-
nes colaboras nos hayamos unido 
para promocionar la cultura”.

‘NOTAS POR LA SOLIDARIDAD 
HUMANA’ REGRESA TRAS LA 
PANDEMIA A BENEFICIO DE 
HUGO-AME
La música y la solidaridad se fusio-
narán el sábado, 19 de marzo en el 
escenario del Teatro Auditorio Mu-
nicipal de Valdepeñas a través del 
concierto ‘Notas por la Solidaridad 
Humana’, que tendrá lugar a partir 
de las 20 horas organizado por el 
músico Iván Camacho y el Ayunta-
miento de Valdepeñas, a benefi cio 
de Hugo-AME ‘Nunca caminarás 
solo’. El precio de las entradas para 
esta cita musical y solidaria es de 
3 euros y se pueden adquirir en el 
Centro Cultural ‘La Confi anza’ o una 
hora antes del inicio del espectáculo 
en el propio teatro. 

LA CÁMARA DE COMERCIO 
PRESENTÓ LA OFICINA ACELERA 
PYME
La Federación de Empresarios de 
las Comarcas de Valdepeñas, Cam-
po de Montiel y La Solana (FECE-
VAL), acogió una jornada sobre la 
digitalización empresarial, en la que 
se presentó la Ofi cina Acelera Pyme 
de la Cámara de Comercio de Ciu-
dad Real. Reunió a una veintena de 
empresas.
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Los valdepeñeros se unieron el 
miércoles a las 12 horas en la 
plaza de España en una con-
centración para pedir la paz en 

Ucrania, respondiendo a una convoca-
toria de la Federación Española de Mu-
nicipios y Provincias (FEMP).

La periodista ucraniana residente en 
Valdepeñas, Anfi sa Motora, explicó a 
los presente la situación que están vi-
viendo sus familiares, amigos y cono-
cidos en Ucrania, particularmente en 
Mariúpol, su ciudad natal, que está si-
tiada y a la que no pueden llegar los ali-
mentos, ropa y otros productos que se 
han recogido en Valdepeñas y en otras 
localidades.

Motora comentó que se han enviado 
20 palets a su país de lo recogido en 
Valdepeñas y deseó que pueda ayudar 
a mucha gente.

También informó de que se puede 

ayudar acogiendo a niños y adultos de 
Ucrania.

Pidió ayuda a instituciones, a la Igle-
sia, a asociaciones y a particulares “para 

construir un nuevo mundo democráti-
co” y para “dar un pequeño hogar a la 
gente que huye”. Dijo que los ucrania-
nos son gente trabajadora y lanzó al-

gunas ideas de cómo se podría ayudar 
a los refugiados que llegaran a Valde-
peñas y otras localidades, por ejemplo, 
dando trabajo a quienes vengan, apoyo 
a los niños, enseñarles el idioma, apor-
tar libros, juguetes… “Necesitamos 
ayuda. La recogida la he hecho a través 
de mi casa. Ha sido una semana inten-
sa. Os pido trabajar juntos”.

Anfi sa Motora comentó que hay va-
rias familias ucranianas en Valdepeñas 
y en los pueblos de alrededor, incluyen-
do un “grupo muy activo en La Solana”. 
“Además, en otros pueblos agrícolas 
más pequeños están trabajando tem-
poreros de Ucrania”. “Es el momento 
de unir fuerzas. Espero crear una piña 
ucraniana en la comarca”.

Por su parte, la teniente de alcalde de 
Servicios Sociales, Vanessa Irla, mani-
festó que “vamos a hacer todo lo que 
podamos, y creo que contaremos con 
todos los grupos municipales, para res-
paldar las propuestas que se hagan en 
apoyo al pueblo ucraniano”.

Irla emplazó a Anfi sa Motora a man-
tener una reunión de trabajo para co-
nocer las necesidades, sus propuestas 
y las posibles maneras de ayudar. “Te-
nemos que ser solidarios con todos los 
pueblos que lo necesiten para luchar 
por la democracia y la paz mundial”. 
“Hoy es el país de Ucrania, pero ma-
ñana puede ser el nuestro”. “Debemos 
luchar por esa paz mundial”

Irla deseó que “se restablezca la paz 
democrática lo antes posible”.

Los presentes guardaron unos mi-
nutos de silencio por la paz en Ucra-
nia.

Valdepeñas se une en una 
concentración para pedir la 
paz en Ucrania
La teniente de alcalde Vanessa Irla manifestó que “vamos a hacer todo lo que podamos” “en apoyo 

al pueblo ucraniano”

LA CONCENTRACIÓN POR LA PAZ EN UCRANIA / M. G.
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El alcalde de Valdepeñas, Jesús Mar-
tín, manifestó el viernes su estupor 
por lo que está pasando en Ucrania. 
“Mujeres y niños se suben en trenes 
huyendo o les matan. Es algo incom-
prensible”.

El regidor municipal señaló que se ha 
puesto en contacto por carta - algunas 
aún pendientes de acuse de recibo- o 
mediante llamadas con los ucranianos 
que residen en la localidad para ofre-
cerles ayuda municipal. “Hemos pues-
to nuestros recursos para lo que ne-
cesiten, pero el poblema está en sacar 
gente de Ucrania y llegar hasta aquí”. 
Comentó que los ciudadanos y las ong 
han hecho llegar al ayuntamiento su 
apoyo a Ucrania.

El primer edil hizo estas declaracio-
nes en el acto “Mujeres de valores”, or-
ganizado por la Asociación de Vecinos 
Zona Centro con motivo del Día Inter-
nacional de la Mujer, en el que, entre 
otras mujeres, se reconoció a la euro-

diputada del Parlamento Europeo Cris-
tina Maestre, quien comentó que en 
Ucrania mujeres y hombres luchan por 
defender la libertad y la democracia 
ante un tirano dictador que está obli-
gando a las familias a abandonar sus 
hogares e ir a otros territorios. Afi rmó 
que “estamos con ellos”.

Las otras homenajeadas fueron Ma-
ría del Pilar Yagüe, Licenciada en Me-
dicina Familiar y Comunitaria, jefa del 
Servicio de Urgencia del Hospital Ge-
neral de Valdepeñas; Pilar Ballesteros 
de la Torre, gerente del Club de Fútbol 
Sala Viña Albali Valdepeñas y secreta-
ria del club; María de los Ángeles Ruiz, 

ingeniera agrícola y gerente de la Coo-
perativa Vinícola de Valdepeñas; Emilia 
Carrillo y Etelvina Sánchez, empresa-
rias artesanas de la empresa de artesa-
nía textil “Cose Arte”.

El primer edil destacó que la AVV 
Zona Centro ponga en valor a estas 
mujeres, “que son todas las que están 
pero no están todas las que son”, según 
dijo. Resaltó especialmente a Cristi-
na Maestre por el afecto que le tiene, 
indicando que ha sido la mejor parla-
mentaria de Castilla-La Mancha y un 
referente en Europa por su escaño en 
el Parlamento Europeo.

La presidenta de la asociación ve-
cinal, Francisca López, manifestó que 
el acto era un acto reivindicativo para 
exaltar a las mujeres y hacer que sirvan 
de ejemplo a otras. También se refi rió 
a las mujeres que están viviendo duros 
momentos en Ucrania mostrándoles su 
solidaridad.

Por su parte, las homenajeadas die-
ron las gracias a la asociación por es-
tos reconocimientos, abogaron por la 
igualdad y animaron a las mujeres a 
perseguir sus sueños.

El evento fue coordinado por Victoria 
Camacho y contó con los audiovisuales 
de Francisco Ferrón y con la actuación 
musical de Sax Experience.

Jesús Martín pone a disposición de los ucranianos 
en Valdepeñas “todos los recursos que necesiten”

EL ACTO “MUJERES DE VALORES” DE LA AVV ZONA CENTRO / M. G.
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El Centro Asociado a la UNED de 
Ciudad Real, con sede en Val-
depeñas, entregó el miércoles 
el reconocimiento a la Mujer 

Universitaria de la UNED de Ciudad 
Real, que recayó en Ana Belén Núñez 
(de Castellar de Santiago), alumna del 
Centro Asociado del Grado de Psico-
logía.

La secretaria del centro, Eulalia Me-
dina, detacó lo emotivo de este acto, 
que reconoce a una alumna que ha 
fi nalizado sus estudios con gran es-
fuerzo. También dio las gracias a Mª 
Estrella Giménez, presidenta de la 
Fundación Kirira, maestra en Lenguas 
Extranjeras y experta en Cooperación 
Internacional, en Gestión y organiza-
ción de ONGs, por la conferencia que 
ofreció tras el reconocimiento, titulada 
“La mujer y los Objetivos de Desarrollo 

Sostenible en la Agenda 2030”,
Ana Belén Núñez manifestó que para 

ella este reconocimiento supone un 
antes y un después en su vida. “Me 

hace mucha ilusión que reconozcan el 
esfuerzo y el sacrifi cio que he tenido 
que hacer para llegar a este punto”. De-
claró que, a veces, no hay más obstácu-

los que los que nos ponemos nosotros 
mismos, indicando que la UNED ofrece 
muchas posibilidades. ”Quien quiere 
hacer algo, busca el método y quien no, 
busca excusas”.

Por su parte, la conferenciante dio 
la enhorabuena a la homenajeada y 
habló de la asociación que represen-
ta, indicando que trabaja en proyectos 
de cooperación y sensibilización por la 
igualdad de la mujer. Señaló que den-
tro de los Objetivos de Desarrollo de 
la Agenda 2030 está el número 5, que 
se refi ere a la igualdad. Comentó que 
la Fundación Kirira desarrolla su activi-
dad en España, pero también en países 
como Kenia, ayudando a niñas a estu-
diar y llegar a la universidad.

La ponencia se enmarca en las ac-
tividades organizadas con motivo del 
50 aniversario de la UNED, con el lema 
“Hacia un horizonte más sostenible”.

La concejala de Igualdad del Ayunta-
miento de Valdepeñas, Inmaculada Pa-
checo, felicitó a la UNED por este tipo 
de actos para visibilizar perfi les de mu-
jeres que no ponen excusas, sino que se 
superan y lo consiguen todo, que son 
un ejemplo de superación y pueden ser 
referentes para niñas y mujeres.

Dio las gracias a Estrella Giménez 
por su ponencia sobre un tema como 
es la igualdad. “Como he dicho en otros 
actos con motivo del Día de la Mujer, 
en el tema de la igualdad estamos en 
una carrera, pero no hemos llegado a 
la meta. Hay países que están más a la 
cola que el nuestro y hay que trabajar 
para llegar todos a la meta”.

Ana Belén Núñez, reconocida 
como Mujer Universitaria de 
la UNED de Ciudad Real
El acto incluyó la conferencia “La mujer y los Objetivos de Desarrollo Sostenible en la Agenda 

2030”, a cargo de Mª Estrella Giménez

EL ACTO DE RECONOCIMIENTO A LA MUJER UNIVERSITARIA DE LA UNED / M. G.
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La Agrupación de Hermandades y Co-
fradías de Semana Santa de Valdepe-
ñas presentó el domingo, tras la misa 
de las 19.30 horas en la parroquia de la 
Asunción de Nuestra Señora, el cartel 
ofi cial de la Semana Santa de la locali-
dad, que está protagonizado por Jesús 
Caído, mediante una fotografía de 2019 
de esta imagen que lleva 30 años en 
Valdepeñas. También se presentaron 
la guía de mano (con portada de Nues-
tro Padre Jesús Nazareno Rescatado y 
contraportada con una imagen de la 
Hermandad del Santo Sepulcro) y la re-
vista (con una fotografía en su portada 
del Santísimo Cristo de la Misericordia 
y en la contraportada una imagen de 
Nuestra Señora de la Soledad). 

Todo ello ha contado con la colabo-
ración en su impresión de la Imprenta 
Provincial de Ciudad Real. 

El acto fue presentado por el secre-

tario de la Agrupación de Hermanda-
des, Ángel  López, y el presidente de la 
Agrupación, Francisco José Peñalver, 
destacó el hecho de que esperaba que 
la Semana Santa fuera la más bonita 
tras dos años de pandemia sin sacar 
las procesiones a la calle.

En este sentido, la concejala de Her-
mandades, Paqui Madrid, indicó que 
se estrenará la carrera ofi cial, que no 
se pudo inaugurar por la pandemia 
hace dos años.

Misa, Vía Crucis y otros actos
Dentro de los actos cuaresmales de la 
agrupación, previos a la Semana Santa 
2022, el sábado tuvo lugar la Misa ge-
neral de hermandades a las 20 horas 
en la parroquia del Santísimo Cristo 
de la Misericordia. Una vez concluido 
el ofi cio religioso, en torno a las 21, se 
desarrolló el Vía Crucis, presidido por 
la imagen de Nuestra Señora de la So-
ledad, perteneciente a la hermandad 
del mismo nombre y que este año con-

memora su 65 aniversario.
Desde el 27 de marzo al 17 de abril, el 

Punto de Lectura situado en la avenida 
Primero de Julio, acogerá una muestra 
retrospectiva sobre cartelería de la Se-
mana Santa de Valdepeñas, iniciándose 
en el año 1987 cuando se fundó la Agru-
pación de Hermandades y Cofradías, 
que este año conmemora por tanto el 
XXXV aniversario fundacional.

El sábado, 2 de abril, a partir de las 

20.30 horas tendrá lugar el Magno Pre-
gón de Semana Santa, que correrá a 
cargo del Franciscano seglar, Manuel 
Moreno Díaz, en cuyo acto se hará en-
trega del nombramiento de “Cofrades 
Ejemplares” al matrimonio compuesto 
por Vicente Martín López de Lerma y 
María del Carmen Ruiz Sánchez, muy 
vinculados a la Semana Santa de Val-
depeñas y, de forma especial, a la Her-
mandad del Santo Sepulcro. 

Una fotografía de Jesús 
Caído, protagonista del cartel 
ofi cial de la Semana Santa 

EL CARTEL OFICIAL DE LA SEMANA SANTA DE VALDEPEÑAS / LANZA
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Hace pocos días, cuando José 
Lillo Galiani ultimaba los de-
talles de la exposición que ha 
inaugurado este jueves, paró 

un segundo y pensativo echó la vista 
atrás. Pronto cayó en la cuenta. Fue 
algo por completo casual y en absoluto 
premeditado, pero este 2022 en el que 
presenta su muestra ‘Rumores de pie-
dra, madera y bronce’, se cumplen cin-
cuenta años desde la celebración de su 
primera exposición. 

Allá en 1972 el Salón de Plenos del 
Ayuntamiento de Valdepeñas acogía 
las primeras obras en hierro de un jo-
ven escultor forjadas en la fragua de su 
tío. En esta ocasión Lillo Galiani lleva 
al Centro Cultural La Confi anza más 
de sesenta piezas de formato pequeño 
de sus otros tres materiales predilec-
tos: piedra, madera y bronce. El fruto 
de sus últimos cuatro años de trabajo, 
cincelados en plena libertad creativa 
y bajo la experiencia de toda una vida 
dedicada al arte.

Lillo Galiani maneja para la exposi-
ción una amplia variedad temática que 
adapta a lo que pide cada uno de los 
materiales. “Se pueden hacer tres es-
culturas de madera, piedra y bronce 
que sean exactamente la misma, pero 
yo a cada materia le saco sus virtudes, 
hay que dialogar con ella a ver qué te 
da, conocer sus condiciones”.

“En el bronce busco sacar huecos en 
las fi guras, dar movimiento; en la pie-
dra se buscan formas redondas, más 
pesadas; y la madera es más liviana y 
permite ciertas licencias, pero en cada 
material voy buscando lo que me pue-
de dar”, explica el escultor valdepeñe-
ro, que en esta ocasión se ha aventura-
do en temas como la mitología griega, 
maternidades y el imprescindible Qui-
jote, entre otros atrevimientos.

Apasionado del Quijote apuesta de 
nuevo por la representación de pasa-
jes en la que el movimiento se refl eje 
en la obra. Además en esta ocasión ha 
querido rendir homenaje al creador del 
mundo quijotesco con una fi gura en 
bronce de Cervantes que lleva por títu-
lo ‘Don Miguel’.

Su propuesta más arriesgada la lleva 
a la madera con fi guras policromadas 
en acrílico que “llamarán la atención 
por raro” y que responden al deseo in-
nato del escultor de intentar dar forma 
todas las ideas que surgen, que nada 

quede en mero proyecto.
Y es que como el propio Lillo reco-

noce: “cambio como los camaleones”, 
sin miedo a las idas y venidas. “Al no 
seguir una línea y a estas alturas me-
nos todavía, voy caminando, pero a lo 
mejor me vuelvo”. Así, por ejemplo, en 
la exposición hay unos bronces que 
modeló hace treinta años y han sali-
do ahora de la fundación. “He cogido 
mis moldes y los he vuelto a fundir. He 
dado una marcha atrás y no me im-
porta”.

La curiosidad siempre ha marcado la 
trayectoria del escultor valdepeñero y 
“si estoy trabajando en una cosa y me 
interesa investigar algo, me desvío del 
camino. Me voy y luego vuelvo. Siem-
pre adaptándome”. Desde sus oríge-
nes ha hecho de la adaptación virtud. 
Primero en el taller de su padre, don-
de entró en contacto con la madera y 
sus herramientas. Después, ávido de 
aprender, en la forja de su tío, donde 
creó sus primeras fi guras de hierro y 
se adentró en la soldadura.

Siempre con carácter autodidacta, ha 
sumado conocimiento paso a paso en 
su carrera dirigiéndose directamente a 
las fuentes. Al alfarero para modelar, a 
los canteros para conocer cómo mane-
jaban la piedra y sus herramientas, a la 
fundición para desentrañar los secre-
tos del bronce… Cada experiencia su-
ponía evolución y conocimiento de un 
mundo que le apasiona.

Lillo recuerda como uno de sus pri-
meros sueldos lo destinó a la fundición 

de su primera obra de bronce. “La fun-
dición era prohibitiva, y poco a poco fui 
aprendiendo a hacer los moldes, la téc-
nica de la cera perdida, para quitar tra-
bajo a la fundición” y “quizás por eso no 
me especialicé nunca en nada en con-
creto, porque siempre quise aprender 
a hacer todo”.

Enamorado del arte, son muchos los 
artistas a los que admira. Desde lo más 
clásico, el renacentista Miguel Ángel, 
hasta más recientes como Venancio 
Blanco. “No tiene nada que ver lo que 
hago con Miguel Ángel, pero siempre 
me ha interesado, además de su apa-
sionante vida, su técnica. Yo quería sa-
ber cómo hacía las cosas y una vez que 
ya lo sé, ya veré como lo asumo yo”. Ad-
mira a Pablo Picasso, Victorio Macho, 
Chirino, Constantin Brâncuși o Henri 
Matisse, entre muchos otros, y de to-
dos aprende. De todos aprehende algo 
que interioriza en su forma de crear y 
su predisposición al arte.

Toda esta trayectoria vital y artística 
de J. Lillo Galiani podrá contemplarse 
hasta el próximo 13 de abril en el Cen-
tro Cultural La Confi anza. Más de se-
senta piezas de formato pequeño de 
piedra, madera y bronce elaboradas 
en los últimos cuatro años, en espe-
cial durante el confi namiento, cuando 
el artista se encerró en su taller y no 
cesó de crear y de hacer realidad sus 
inquietudes. “Y mientras pueda seguir 
moviendo una piedra, mientras tenga 
fuerzas, seguiré trabajando”, concluye 
el escultor valdepeñero.

Más de cincuenta años de 
hierro, piedra, madera y bronce
J. Lillo Galiani expone sus últimos cuatro años de trabajo en La Confi anza. Más de sesenta piezas 

englobadas bajo el título ‘Rumores de piedra, madera y bronce’. Podrá visitarse hasta el 13 de abril

EL ESCULTOR VALDEPEÑERO LILLO GALIANI / J. C. C.

LA SCAPE ROOM ‘EL TESORO 
DE DON QUIJOTE’ LLEGA A 
VALDEPEÑAS
La plaza Constitución alberga del 10 
al 12 de marzo la scape room ‘El teso-
ro de Don Quijote’, una actividad que 
organiza la consejería de Educación, 
Cultura y Deportes, en colaboración 
con el Ayuntamiento de Valdepeñas, 
para conmemorar el 40 aniversario 
de la aprobación del Estatuto de Au-
tonomía de Castilla-La Mancha. La 
iniciativa tiene como objetivo dar a 
conocer, de una forma diferente y 
divertida, los grandes tesoros que 
tiene la región a través de este jue-
go de aventuras en el que hay tan-
to pruebas físicas como mentales, 
ofreciendo a los participantes infor-
mación amena de historias, lugares 
emblemáticos y diferentes aspec-
tos y curiosidades de la comunidad 
autónoma. También sirve para para 
dar a conocer la importante evolu-
ción que ha experimentado la re-
gión en los últimos 40 años. En su 
despedida el sábado, concluirá con 
dos pases de un espectáculo teatral 
de luz y sonido a las 21.15 horas y a 
las 22 horas. Esta actividad, además 
de a la ciudadanía en general, estará 
abierta al alumnado de los centros 
educativos. Las inscripciones gra-
tuitas se pueden realizar en el nú-
mero 686 17 83 77, o directamente en 
el stand de la actividad.

LAS FOTOGRAFÍAS DE ESCOLANO 
MUESTRAN UNA ‘UNA MIRADA AL 
SUDESTE ASIÁTICO’

El Centro Cultural “La Confi anza”, 
de Valdepeñas, acoge la exposición 
fotográfi ca de Miguel Escolano ‘Una 
mirada al sudeste asiático’, una ex-
posición que se inauguró el jueves 
de la semana pasada y que se en-
marca dentro del “Marzo asiático” 
que lleva a cabo la Biblioteca Pública 
‘Ana de Castro’ de la ciudad, cum-
pliendo el reto que la YouTuber Ma-
grat Ajostiernos lanzaba a las biblio-
tecas, para dar protagonismo a la 
literatura asiática durante este mes. 

LOS POPULARES “CANTAJUEGO” 
LLEGAN ESTE SÁBADO A 
VALDEPEÑAS

El Auditorio ‘Francisco Nieva’  levan-
tará el telón este sábado,12 de mar-
zo con el musical infantil “Cantajue-
go”, y lo hará con doble función a las 
16.30 horas y a las 19 horas.
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VALDEPEÑAS

EL DEPORTE
El Viña Albali Valdepeñas vuelve 

a hacer historia
El equipo vinatero venció al Betis para plantarse en la Final Four de la Copa del Rey

CHICASTRO / VALDEPEÑAS

El Viña Albali Valdepeñas vivió una noche 
histórica. Además, volvió a hacer historia 
después de vencer al Betis en los cuartos de 
fi nal y plantarse en la Final Four de la Copa 

del Rey. Con la participación en la Copa de España 
en el bolsillo y con el play off por el título de liga más 
cerca que lejos, los de David Ramos soñaron más alto 
para clasifi carse por primera vez en su historia una 
Final Four de la Copa del Rey.

El caso es que David Ramos sigue apostando por la 
humildad y por tener los pies en el suelo, pero este 
Viña Albali no hace nada más que provocar a una afi -
ción para que cada día sueñe más y mejor. Ante el 
Betis, en una noche magistral, el Virgen de la Cabeza 
se vistió de gala, su indumentaria habitual. Desde el 
minuto uno se palpó esa comunión perfecta y la vic-
toria parecía cuestión de minutos.

El inicio de partido fue eléctrico. Brutal. Salió re-
volucionado el Viña Albali Valdepeñas dispuesto a 
comerse a su rival. Arengado por su hinchada, los de 
David Ramos eran bien conscientes de lo que había 
en juego. Ribeiro y Sergio González fueron los pri-
meros en avisar, pero fue Humberto el que hizo tem-
blar el palo de un gran zurdazo.

Luego la tuvo Batería por partida doble, pero atajó 
bien el bueno de Cidao. La más clara del Betis llegaría 
en el ecuador de la primera mitad cuando Lin robó 
un balón y se plantó ante Edu Sousa, pero el jugador 
del Betis no calibró bien y la mandó fuera.

Sergio González, en un estado de forma especta-
cular, mandó un cabezazo al palo. Fue el antecedente 
del gol ya que acto seguido, el catalán condujo veloz 
y de un tremendo derechazo quitó la telaraña de la 
portería de Cidao para subir el 1-0 al marcador.

A partir del tanto, el Betis no tonteó y se la jugó de 
cinco pillando casi descolocados a los de David Ra-
mos. Sin embargo, a las primeras de cambio, Nano 
robó y la pegó desde su campo para poner el 2-0. Al 
Betis le salió el tiro por la culata y el Viña Albali ponía 

tierra de por medio para soñar con la Final Four.
Con el 2-0, el Viña Albali dio un paso atrás y el Be-

tis despertó. Cléber, Jackson o Joselito tuvieron tres 
buenos disparos, pero bajo palos volvió a aparecer un 
Edu Sousa que atraviesa el mejor momento de su his-
toria.

Partido abierto
Pese al 2-0 al descanso, el Betis siguió de cara a por 
el partido. Los de David Ramos recularon para hacer 
un soberbio ejercicio en defensa. Nano estuvo incon-
mensurable y Edu volvió a parar todo lo que venía. El 
primer paradón del portugués llegó a los cinco minu-
tos de la reanudación cuando Raúl Jiménez se sacó 
un gran disparo, pero Edu sacó una mano prodigiosa 
para salvar a los suyos.

Luego llegó la hora de Jackson, el cual se sacó dos 
o tres misiles que obligó a Edu a pararlos de todas las 
maneras. Espectacular el portugués. En el 27, llegó la 
parada de la noche. Raúl Jiménez la pegó a bocajarro, 
solo, a un metro de la portería, y de nuevo apareció 
Edu que se llevó una ovación detrás de otra.

Despertó entonces el Viña Albali y Lemine, Ma-
theus y Sergio González tuvieron grandes ocasiones 
para sentenciar, pero fue Nano, a cuatro del fi nal, el 
que batió a Cidao a puerta vacía tras una gran jugada 
de pívot de Sergio González. El propio Sergio Gon-
zález fi niquitó el partido en el minuto 39 al pegarla 
desde su casa tras robar un balón.

Con esta victoria, el Viña Albali Valdepeñas sigue 
soñando y jugará, por primera vez en su historia, una 
Final Four de la Copa del Rey.

SERGIO GONZÁLEZ CELEBRANDO UNO DE SUS GOLES / AURELIO CALATRAVA (ACP-FSV)

VIÑA ALBALI VALDEPEÑAS-JAÉN, CUARTOS DE FINAL DE LA COPA DE ESPAÑA

El Viña Albali Valdepeñas se medirá al Jaén en los cuartos de fi nal de la Copa de España. Así 
lo ha deparado el sorteo realizado en la sede de la RFEF. El equipo vinatero, cabeza de serie 
al terminar en el segundo puesto de la tabla a la fi nalización de la primera vuelta del campeo-
nato liguero, se enfrentará al anfi trión del torneo el viernes 1 de abril donde buscará el pase 
a las semifi nales. Será un choque de alto voltaje ya que tanto Jaén como Valdepeñas cuentan 
con dos de las mejores afi ciones de España. El ganador de esta eliminatoria se enfrentará 
al vencedor del duelo entre Ribera Navarra y ElPozo Murcia, el otro choque de cuartos de 
fi nal en este lado del cuadro. Por el otro lado del cuadro, los emparejamientos de cuartos de 
fi nal han quedado de la siguiente manera: Barça-Cartagena y Movistar Inter-Palma Futsal. El 
jueves 31 de marzo se celebrarán estos partidos. Las semifi nales se disputarán el sábado 2 de 
abril y la fi nal el domingo 3 de abril. El presidente del Viña Albali Valdepeñas, Luis Palencia, 
ha declarado a la RFEF que “otro año más que estamos en la Copa de España y ya son tres 
años seguidos, que para nosotros antes esto era impensable”. “Vamos a intentarlo y a seguir 
haciendo historia con este club”.                                      Redacción: Cruz. J. Corchero.
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